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ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ, 
АНТОН БАЕВ, 
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА

Правительство рекомендовало 
металлургическим холдингам 
рассмотреть возможность 
поставок железной руды на 
предприятия ДНР и ЛНР, узнал 
РБК. Без сырья заводы оста-
лись после введения Украиной 
блокады железнодорожного 
сообщения с самопровозгла-
шенными республиками.

Руда для Новороссии

В начале марта заместитель 
председателя российского пра-

вительства Дмитрий Козак про-
вел встречу с представителями 
промышленных групп, рассказал 
РБК источник на металлургиче-
ском рынке. В частности, на нее 
были приглашены представите-
ли холдингов «Металлоинвест» 
Алишера Усманова и «Север-
сталь» Алексея Мордашова. На 
встрече, по словам собеседника 
РБК, обсуждались поставки же-
лезной руды на предприятия са-
мопровозглашенных Донецкой и 
Луганской народных республик 
(ДНР и ЛНР).

«Компании выразили готов-
ность начать поставки на пред-
приятия республики в ближайшее 
время», — добавил источник.

Другой собеседник РБК, близ-
кий к одному из холдингов, под-
твердил, что совещание состоя-
лось, а его участникам «было пред-
ложено обратить внимание на но-
вый рынок сбыта».

Железную руду на остановлен-
ные из-за войны и блокады же-
лезнодорожного сообщения на 
все крупнейшие металлургиче-
ские заводы региона — Енакиев-
ский и Макеевский меткомбинаты 
(входят в группу «Метинвест» Ри-
ната Ахметова) и Алчевский мет-
комбинат (входит в группу ИСД, 
принадлежащую российским ин-
весторам) — поставляли предпри-
ятия холдинга «Систем Кэпитал 
Менеджмент» Рината Ахметова. 

В качестве сырьевой базы исполь-
зовались Ингулецкий, Централь-
ный и Северный ГОКи, располо-
женные на подконтрольной Киеву 
территории.

Потребность Енакиевского и Ма-
кеевского заводов (расположены на 
территории ДНР) составляет около 
2,6 млн т руды; Алчевского метком-
бината (расположен в ЛНР), — еще 
1,6 млн т, оценивает аналитик укра-
инской инвесткомпании Concorde 
Capital Александр Паращий. Еще 
один потребитель руды  — завод 
«Донецксталь» — был недозагружен 
весь прошлый год и закупил все-
го несколько десятков тысяч тонн 
руды, добавляет Паращий.
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Россия сохранила лидерство среди европейских 
стран по количеству заключенных

К А П И Т А Л
В 2016 году число россиян, 
которые имеют накопления, 
сократилось на треть

П Р О Д А Ж И
ФАС признала «дочку» Apple 
виновной в координировании 
цен на iPhone
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Украинские горно-обогатительные комбинаты прекратили поставки сырья на предприятия Донбасса. Теперь, возможно, железную руду повезут из России. 
На фото: карьер Михайловского ГОКа
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П О С Т А В К И  Промышленникам предложили обратить внимание 

на новый рынок сбыта

Российские металлурги 
помогут Донбассу рудой
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ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ

В феврале 2017 года суточ-
ная добыча нефти в Саудов-
ской Аравии выросла более 
чем на четверть миллиона 
баррелей. Ближневосточная 
монархия вернулась к увели-
чению добычи после сокраще-
ния в рамках договоренностей 
внутри ОПЕК.

По итогам февраля 2017 года 
объем суточной добычи неф-
ти в Саудовской Аравии вновь 
превысил 10 млн барр., по 
сравнению с январем он вы-
рос на 263 тыс. барр., сообщает 
Bloomberg со ссылкой на данные, 
предоставленные королевством в 
Организацию стран — экспорте-
ров нефти (ОПЕК).

По данным агентства, увели-
чив в феврале добычу, Саудовская 
Аравия компенсировала пример-
но треть январского сокращения, 
проведенного в рамках соглаше-
ния стран ОПЕК и ряда не входя-
щих в картель стран о совместном 
ограничении нефтедобычи.

Ранее сообщалось, что в янва-
ре Саудовская Аравия сокраща-
ла добычу нефти с опережением 
графика, перевыполнив первона-
чальный план примерно на 16%. 
Bloomberg отмечает, что проведен-
ное в феврале увеличение объемов 
добычи не перекрыло ударного со-
кращения января. Однако оно ста-
ло своеобразным подтверждением 
недавнего предупреждения главы 
саудовского Министерства энерге-
тики Халида аль-Фалиха, по сло-
вам которого королевство не будет 
идти на жертвы ради того, чтобы 
упростить жизнь другим. По дан-
ным Bloomberg, Россия, Ирак и 
Объединенные Арабские Эмира-
ты пока не полностью выполни-
ли взятые на себя обязательства 
по сокращению объемов нефте-
добычи.

Н Е Ф Т Ь

Саудиты 
пугают рынок

Индекс РТС 
Московская биржа, 14.03.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 03.03.2017

Курсы 
валют ЦБ
15.03.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 14.03.2017, 20.00 мск

1063,69 
пункта

$393,4 
млрд

$1= 

₽58,95
€1=

₽62,74
$50,45

за баррель

Максим Артемьев,
историк, журналист

Как Россия переболела 
революцией
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Юрий Чайка раскритиковал СКР и МВД за долгие 

и некачественные расследования 

Генпрокурор
недоволен следствием
МАРГАРИТА АЛЕХИНА

Треть уголовных дел рассле-
дуется слишком долго, а число 
сидящих под стражей более 
года выросло на 70%, заявил 
генпрокурор Юрий Чайка. По 
его словам, растет доля дел, 
которые возвращают следо-
вателям для исправления 
ошибок.

Чайка против следствия

Генпрокурор Юрий Чайка, высту-
пая на итоговой коллегии ведом-
ства, раскритиковал сотрудников 
Следственного комитета и следо-
вателей Министерства внутренних 
дел, передает корреспондент РБК. 
По словам главы ведомства, вы-
росло число нарушений, которые 
прокуроры обнаруживают по ито-
гам расследования преступлений. 
«Несмотря на снижение нагрузки, 
следователям всех ведомств воз-
вращено на дополнительное рас-
следование свыше 19 тыс. дел. Из 
них многие —в связи с нарушени-
ем прав потерпевших или обви-
няемых. Это рост на 5%», — сказал 
Чайка.

Более трети уголовных дел на-
ходятся в производстве слиш-
ком долго, отметил Чайка, говоря 
о «затяжном характере следствия». 
С этим связано обострение ситу-
ации с длительностью арестов: 
число подследственных, которые 
сидят под стражей больше года, 
выросло на 70% по сравнению 
с 2015 годом. В целом же количе-
ство арестованных по неокончен-
ным уголовным делам увеличи-
лось за год на 4% и составило почти 
26 тыс. человек, сказал Чайка. Еще 
одной проблемой следствия он на-
звал то, что материальный ущерб 
возмещается лишь на 19%, а по де-
лам коррупционной направленно-
сти доля возмещаемого ущерба со-
ставляет всего 7%.

«К сожалению, остаются вопро-
сы качества расследования уголов-
ных дел о преступлениях в оборон-
ном комплексе. Мы сталкивались 
с ситуациями, когда из-за злоупо-
треблений происходила смена ру-
ководителей предприятий ОПК. 
Против них возбуждались уголов-
ные дела, но до суда они не дохо-
дили, а хищения продолжались 
уже другими руководителями», — 
сказал генпрокурор. Похожая си-
туация, по его словам, была с рас-
следованием хищений при строи-
тельстве космодрома Восточный. 
Следствие серьезно затягивалось, 
но после того как проблему обсу-
дили на совещании Совета безо-
пасности России, в суд в течение 
трех месяцев было направлено 
сразу 17 уголовных дел о корруп-
ции. «Это убедительная иллю-
страция наших возможностей 

при заинтересованном подходе 
к делу», — отметил Чайка.

РБК ожидает ответа от офи-
циальных представителей МВД 
и СКР.

Часть проблем связана с проку-
рорским надзором, признал глава 
ведомства. Например, растет доля 
дел, которые суды возвращают в 
прокуратуру для устранения нару-
шений; по преступлениям в сфе-
ре ЖКХ количество возвращенных 
дел в минувшем году превысило 
средние статистические значения 
прошлых лет в шесть раз. Кроме 
того, прокуроры стали реже реа-
гировать на жалобы. «Прокурорам 
необходимо обратить внимание на 
соблюдение сроков рассмотрения 
сообщений о правонарушениях, а 
также на случаи неправомерного 
отказа от их рассмотрения и реги-
страции. За год количество таких 
фактов увеличилось более чем на 
треть», — сказал Чайка.

Проблемы 
со статистикой

Число выявленных преступлений 
продолжает снижаться, указал 
генпрокурор: за 2016 год было 
зарегистрировано 2,16 млн пре-
ступлений, что на 10% меньше, 
чем годом ранее. Другое дело, что 
официальные данные могут рас-
ходиться с реальным положением 
дел, намекнул Чайка. «Поручаю де-
тально разобраться с причинами 
сокращения наркопреступности, 
особенно с фактами сбыта нарко-
тиков — здесь сокращение аж на 
16%», — сказал Чайка.

Он отметил, что для борьбы 
с криминалом важно оперировать 
реальными сведениями о преступ-
ности. Он напомнил, что функции 
по ведению уголовной статисти-
ки были переданы Генпрокурату-
ре несколько лет назад, и за это 
время картина преступности из-
менилась кардинально. Так, коли-
чество обвиняемых по уголовным 
делам экономической направлен-
ности за последние пять лет упало 
вдвое — с 202 тыс. до 108 тыс. че-
ловек. Но связано это лишь с тем, 
что многие обвиняемые по таким 
статьям не должны были стоять 
на учете.

«Кратно выросло число престу-
плений, совершенных в состоянии 
алкогольного опьянения — на 67%, 
наркотического опьянения — на 
50%. На треть выросла рецидив-
ная преступность, на 22% — улич-
ная. Причина — не в ухудшении 
криминогенной ситуации, а в не-
достоверной статистике прошлых 
лет», — заявил Чайка. Он призвал 
прокуроров лучше следить за до-
стоверностью данных: «От вас за-
висит, куда будут направлены силы 
и средства правоохранительных 
органов  — на реальную профи-
лактику правонарушений и защи-
ту прав потерпевших или на борь-
бу с бумажной преступностью».

Статистика действительно 
сильно зависит от методики под-
счета показателей и от ведомства, 
которое ее ведет, прокомменти-
ровала РБК научный сотрудник 
Института проблем правоприме-
нения Мария Шклярук. «У сотруд-
ников МВД сильно развита систе-

ма показателей, так называемая 
палочная система. Они работают 
со статистическими карточками, 
и процесс устроен так, что допу-
скается большой простор для ин-
терпретаций данных и даже для 
фальсификаций. Прокуратура, 
когда осуществляет надзор, часто 
сверяется с реальными данными 
уголовных дел. И это оказывает 
существенное влияние на состо-
яние регистрируемой преступно-
сти, которое мы потом видим в от-
четах», — указала Шклярук.

Между Генпрокуратурой и 
следственными органами, прежде 
всего СКР, существует «историче-
ское институциональное проти-
востояние», отметил в разговоре 
с РБК политолог Алексей Макар-
кин. «Следственный комитет был 
выделен из прокуратуры. У  нее 
сократились функции, и она за-
интересована в том, чтобы хотя 
бы частично их вернуть. Или хотя 
бы усилить свои надзорные функ-
ции», — указал политолог. По его 
словам, симптомы обострения 
этого конфликта проявлялись еще 
в прошлом году: «Какая-то интри-
га закручивалась, когда позиции 
руководства СКР были ослабле-
ны, были арестованы несколько 
высокопоставленных сотрудни-
ков, ушел в отставку официальный 
представитель Владимир Маркин, 
ходили слухи об отставке предсе-
дателя СКР Александра Бастры-
кина. Но сейчас по сравнению 
с прошлогодней ситуацией все су-
щественно спокойнее. А критика 
Генпрокуратуры носит достаточно 
рутинный характер». 

Более трети уголовных дел находятся в производстве слишком долго, отметил генеральный прокурор 
Юрий Чайка, выступая на итоговой коллегии ведомства
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Россия сохранила лидерство среди европейских стран по количеству отбывающих 

наказание в тюрьмах

Первые по числу заключенных
МАРГАРИТА АЛЕХИНА, 
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ, 
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

В России больше всего заклю-
ченных на душу населения 
среди европейских стран, 
а больше всего осужденных 
сидят за убийства, подсчита-
ли эксперты. В Европе число 
арестантов снижается.

Рекорд по несвободе

На каждые 100 тыс. россиян при-
ходится 439 заключенных, это 
самый высокий показатель сре-
ди европейских стран. К такому 
выводу пришли эксперты из Ло-
заннского университета, которые 
составили ежегодный доклад 
о состоянии тюрем в странах — 
членах Совета Европы. Копия 
документа есть в распоряжении 
РБК. Данные, которые анализиро-
вали авторы, были действитель-
ны на сентябрь 2015 года. Тогда 
в России было 642,5 тыс. заклю-
ченных, из которых примерно 
пятая часть были арестованы на 
время следствия, а остальные 
осуждены.

По количеству заключенных на 
100 тыс. населения Россия опере-
жает ближайшего преследователя 
почти вдвое: у Литвы, которая на 
втором месте, 277 заключенных 
на 100 тыс. человек. В среднем по 
Европе этот показатель составля-
ет 139 арестованных. За послед-
ние годы плотность тюремного 

населения в России уменьшилась 
почти на треть, но все это время 
Россия сохраняла лидерство по 
этому показателю, следует из до-
клада. Максимальная плотность 
была зафиксирована в 2008 году, 
когда на 100 тыс. россиян прихо-
дилось 625 заключенных (тогда 
за решеткой в России находились 
887,7 тыс. человек).

Число заключенных в России 
устойчиво снижается, указала РБК 
член Совета по правам человека 
при президенте Мария Каннабих: 
«Было время, когда в заключении 
находилось около миллиона че-
ловек. А сейчас — около шестисот 
тысяч. Это положительный факт». 
По ее словам, это заслуга обще-
ственности, которая, в частности, 
добивается альтернативных мер 
пресечения для подследствен-

ных. Число заключенных будет 
снижаться, но, по оценке Канна-
бих, не опустится ниже 30% от ны-
нешнего показателя.

В конце декабря правитель-
ство утвердило концепцию фе-
деральной целевой программы 
(ФЦП) «Развитие уголовно-ис-
полнительной системы» на 2017–
2025  годы. В рамках этой концеп-
ции для борьбы с перенаселен-
ностью в российских тюрьмах 
планируется построить 11 изо-
ляторов, 14 режимных корпусов 
СИЗО и 45 общежитий в испра-
вительных колониях. С учетом 
уровня инфляции и потребно-
стей региональных управлений 
ФСИН на реализацию програм-
мы потребуется от 54,9 млрд до 
167,2 млрд руб.

Лидеры по  убийствам

По соотношению числа заклю-
ченных и тюремщиков  Россия 
на втором месте: на каждого со-
трудника администрации коло-
ний приходится 11 арестантов, 
говорится в докладе Лозаннско-
го университета. Выше этот по-
казатель только у Словакии, а в 
среднем по Европе заключенных 
примерно в три раза больше, чем 
тюремщиков.

Самой распространенной ста-
тьей среди российских заклю-
ченных является убийство — за 
это преступление были осужде-
ны 27,8% из отбывающих нака-
зание. Выше показатель только в 

Албании — почти 40% заключен-
ных. В большинстве стран Евро-
пы убийство — третья по популяр-
ности статья обвинения; за него 
осуждены в среднем 15% заклю-
ченных.

За незаконный оборот нарко-
тиков (это самая массовая группа 
преступлений по всей Европе) в 
России осужден каждый четвер-
тый арестант. При этом на каждые 
100 тыс. населения России прихо-
дится 90 осужденных по этой ста-
тье — это больше, чем в любом 
другом европейском государстве.

Сроки заключения в России 
в среднем длиннее, чем в боль-
шинстве стран Европы. Основ-
ная масса приговоренных к ли-
шению свободы россиян получа-
ет от пяти до десяти лет колонии 
(37%); в среднем же по Европе 

заключенных с такими сроками 
только 22%.

Одно из свойств российской 
тюремной системы, оставшееся 
еще с советских времен, — более 
длительные по сравнению с Ев-
ропой сроки заключения, указы-
вает глава международной право-
защитной группы «Агора» Павел 
Чиков. По его оценке, за статьи, 
связанные с нелегальным обо-
ротом наркотиков, российские 
суды выносят максимально су-
ровые приговоры. Это касается и 
убийств: «15–25 лет — очень рас-
пространенное явление, когда 
речь идет об убийстве двух и бо-
лее лиц. В Норвегии Брейвик по-
лучил 25 лет за 70 убийств. У нас 
он без вариантов получил бы по-
жизненное».

Экономия и смертность

В России сохраняется высокая 
тюремная смертность: из 10 тыс. 
заключенных 61 человек умирает 
в местах лишения свободы. Этот 
показатель вдвое превышает 
средний по Европе; чаще заклю-
ченные умирают только в Арме-
нии, Молдавии и Черногории.

Правительство России в 
2014 году тратило на каждого за-
ключенного €22,5 в день, что вдвое 
меньше среднего (€52); сильнее 
экономили только закавказские и 
балканские страны, а также Лит-
ва, Румыния и Молдавия. При 
этом бюджет российской тюрем-
ной системы составил рекордные 
€5,4 млрд — это на 2 млрд больше, 
чем у ближайшего преследовате-
ля, Великобритании.

В целом в Европе эксперты за-
фиксировали смешанные тенден-
ции. Растет число освобождений 
из мест заключения: на 1 сентя-
бря 2015 года было зафиксиро-
вано 1,4 млн заключенных, на 
103 тыс. меньше по сравнению 
с 2014 годом. «Падение обще-
го числа заключенных в тюрь-
мах Европы можно только при-
ветствовать, — прокомментиро-
вал доклад генсек Совета Евро-
пы Турбьерн Ягланд. — Развитие 
альтернативных способов наказа-
ния не обязательно ведет за собой 
рост числа преступлений, но спо-
собствует реинтеграции наруши-
телей в общество и помогает ре-
шить проблему переполненности 
тюрем».

Вместе с тем аналитики отме-
чают рост числа вновь осужден-
ных и увеличение среднего сро-
ка наказания. Также стабильно 
растут траты государства на каж-
дого заключенного в день. Кроме 
того, в исследовании отмечает-
ся, что перенаселенность тюрем 
сохраняется. Как и годом ранее, 
треть всех администраций тюрем 
рассказали, что в их учреждени-
ях наблюдается недостаток мест. 
В целом европейские тюрьмы за-
полнены на 93,7%. Ситуация се-
рьезно ухудшилась в Молдавии, 
Турции и Чехии и улучшилась 
в Греции. 

За незаконный оборот наркотиков 

(это самая массовая группа преступлений 

по всей Европе) в России осужден каждый 

четвертый арестант. При этом на каждые 

100 тыс. населения России приходится 

90 осужденных по этой статье — это больше, 

чем в любом другом европейском 

государстве

Как менялось число заключенных  на 100 тыс. человек 
в России

2005 2006 2007 2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015

547,1 610,6 612,9 625,1 620,6 590,8 546,1 501,5 475 467,1 439,2

Источник: доклад экспертов Лозаннского университета

За что в России и в Европе чаще всего выносят 
приговоры

Россия, % В среднем по Европе, %

Система исполнения наказаний 
в России и Европе

Данные на сентябрь 2015 г.

27,8
Убийства

16,9
Кражи

25
Незаконный 

оборот 
наркотиков

14,3
Кражи

13,4
Побои

19,5
Остальное

37,3
Остальное

13,2
Ограбления

15,2
Убийства

17,4
Незаконный 

оборот 
наркотиков

Бюджеты тюремных ведомств  и расходы 
на заключенного в день, €

 Бюджеты тюремных ведомств      Расходы на заключенного в день

Россия

Франция

Германия

Швеция

Нидерланды

Великобритания 
(только Англия 

и Уэльс)

Сан-Марино

Италия

Норвегия

Лихтенштейн

5 443 836 800
22,51

115,76

102,67

348,0

129,35

480,81

273,0

141,76

354,0

230,0

2 523 691 845

3 023 411 535 

720 694 750

975 656 411

3 562 000 000

494 756

2 714 126 966

475 000 000

1 629 000
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Власти Петербурга попросили вывезти экспонаты из Исаакия к Пасхе

Собор — не место для музея
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА, 
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА, 
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ

Власти Санкт-Петербурга 
попросили директора музея 
«Исаакиевский собор» пе-
ревезти экспонаты в другое 
место уже к Пасхе, 16 апреля, 
рассказали источники РБК. 
У чиновников «есть жела-
ние» приурочить к одному 
из главных православных 
праздников передачу РПЦ 
всего собора

Передать коллекцию 
к Пасхе

Администрация Санкт-Петербурга 
предлагает директору музея «Иса-
акиевский собор» Николаю Бурову 
освободить площади собора от му-
зейных предметов, обеспечив их 
перевозку в новое хранилище, рас-
сказали РБК два источника, близких 
к Министерству культуры, и под-
твердил федеральный чиновник.

По словам собеседников, близ-
ких к Минкультуры, распоряжение 
было отдано устно, никаких пись-
менных указаний на этот счет нет. 
«Называется дата [вывоза музей-
ного фонда] — 16 апреля. Говорят, 
что надо ориентироваться именно 
на это число», — рассказал один из 
собеседников РБК.

Речь идет не просто о перемеще-
нии объектов, а о переоформлении 
их на другой музей, уточняет еще 
один источник, близкий к Минкуль-
туры. Обсуждается, что экспонаты 
смог бы принять Государственный 
музей истории Петербурга, круп-
нейший в городе. «По сути, речь 
идет об объединении двух музе-
ев — Исаакиевского собора и [Му-
зея] истории Петербурга. Есть пони-
мание, что надо объединить музеи 
и как-то ускорить процесс [переда-
чи Исаакиевского собора РПЦ]», — 
говорит собеседник РБК.

Источник в музее «Исаакиевский 
собор» подтвердил РБК, что обсуж-
дается идея перевозки экспонатов 
в Государственный музей истории 
Петербурга, поскольку у самого му-
зея «Исаакиевский собор» подходя-
щих помещений нет. Но возникает 
много вопросов: как успеть описать 
все объекты, прежде чем переда-
вать; что делать с реставрацион-
ными контрактами музея, по кото-

рым необходимо расплатиться до 
31 декабря; как быть с сотрудника-
ми музея, которые потеряют работу, 
перечисляет проблемы собеседник 
РБК. Но самое главное — не ясно, на 
каком основании надо предприни-
мать что-либо, если до сих пор от-
сутствует официальная заявка РПЦ 
на передачу Исаакия, подчеркива-
ет источник в музее в беседе с РБК.

Директор музея-памятника 
«Исаакиевский собор» Николай 
Буров заявил РБК, что вывезти все 
музейные экспонаты к Пасхе не-
возможно. «Нужно изготовить тару 
[для экспонатов], заключить до-
говор с лицензированной компа-
нией-перевозчиком, подготовить 
приемную площадку и перевезти 
туда для складирования и хране-
ния», — объяснил Буров.

Глава музея отметил, что закон 
обязывает проводить конкурсные 
процедуры, если любой из перечис-
ленных шагов стоит дороже 600 тыс. 
руб. По мнению Бурова, таких шагов 
при перевозке экспонатов будет как 
минимум три. «По практике про-
ведение конкурсной процедуры за 
месяц — это «олимпийский чемпи-
он», — добавил Буров.

Отвечая на вопрос РБК о том, 
действительно ли экспонаты Исаа-
киевского собора могут быть пере-
мещены в Государственный музей 

истории Петербурга, Буров заявил, 
что «это единственный крупный му-
зей городского подчинения», кото-
рый имеет такой же юридический 
статус, что и Исаакий. «К тому же он 
имеет хоть какой-то запас площа-
дей. Но экспонаты останутся наши-
ми до тех пор, пока мы существуем 
как юридическое лицо. Они будут 
находиться там [в Государственном 
музее истории Петербурга] на хра-
нении», — подчеркнул Буров.

Директор музея-памятника от-
метил, что представители Смольно-
го задавали ему вопрос о возможно-
сти перемещения музейных экспо-
натов в месячный срок: «Насколько 
я понимаю, речь шла о Пасхе».

Никаких письменных указаний 
от петербургских властей о дате пе-
реезда Буров не получал. «Дата 16 
апреля звучала на заседаниях зак-
собрания Санкт-Петербурга. Не 
раз. Мне лично задавался [властя-
ми Санкт-Петербурга] вопрос о том, 
какие минимальные и максималь-
ные сроки [для вывоза экспозиции] 
понадобятся. Как задача это не ста-
вилось», — заявил Буров. 

Главный хранитель музея «Иса-
акиевский собор» Мансур Доминов 
рассказал РБК, что в понедельник, 
13 марта, проходило совещание с 
участием представителей админи-
страции города и музея и во вре-

мя совещания обсуждались планы 
переезда к 16 апреля: «Обсуждали, 
возможно ли сделать это [переехать 
к этому сроку]. Мы [представители 
музея] сказали, что это нереально».

На обсуждении присутствовали 
представители комитетов культу-
ры и имущественных отношений 
Санкт-Петербурга, музея «Исааки-
евский собор», а также директор Го-
сударственного музея истории Пе-
тербурга Александр Колякин, рас-
сказал РБК один из участников со-
вещания.

Директор Государственного му-
зея истории Петербурга Александр 
Колякин сказал РБК, что «исходя 
из элементарного корпоративного 
братства готов принять» музейную 
коллекцию Исаакия: «Мы сказали, 
что поможем коллегам. Музейная 
коллекция не должна оставаться на 
улице».

По словам Колякина, с вопросом 
о возможном предоставлении пло-
щадей Музея истории Петербурга к 
нему обращался Буров. О том, что 
такая идея обсуждается в адми-
нистрации города, и об установке 
успеть к 16 апреля Колякину ниче-
го не известно, сказал он РБК.

Начальник управления инфор-
мации Санкт-Петербурга Андрей 
Кибитов сообщил РБК, что не полу-
чал заявки от Русской православной 

церкви о передаче Исаакиевского 
собора. Он отметил, что без офи-
циальной юридической заявки го-
ворить о каких-либо переездах не 
представляется возможным.

Пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков заявил, что 
судьба Исаакиевского собора явля-
ется «прерогативой петербургских 
властей». Так он прокомментиро-
вал информацию, что в правитель-
стве города попросили руководство 
музея освободить помещения от 
экспонатов к 16 апреля. «Существу-
ют местные жители, которые этому 
[передаче собора РПЦ] сопротивля-
ются, существуют местные жители, 
которые не менее активно поддер-
живают это. В данном случае како-
го-то единого фона нет», — цитиру-
ет Пескова «РИА Новости».

В синодальном отделе РПЦ по 
взаимодействию церкви с обще-
ством и СМИ на момент написания 
материала комментарий не предо-
ставили.

Планы могут измениться

Вывозом музейных экспонатов из 
Исаакия до Пасхи власти могут не 
ограничиться, говорит собеседник, 
близкий к Минкультуры. По его сло-
вам, у властей «есть желание» пере-
дать к Пасхе весь Исаакиевский со-
бор в пользование РПЦ. Но по зако-
ну о передаче церкви объектов ре-
лигиозного назначения это сделать 
практически невозможно, поэтому 
есть надежда, что в итоге возобла-
дает здравый смысл, подчеркивает 
источник РБК. 

Согласно плану по передаче Иса-
акиевского собора РПЦ, опублико-
ванному комитетом имуществен-
ных отношений (КИО) Санкт-Пе-
тербурга 12 января, необходимо вы-
полнить шесть пунктов. К 1 марта 
следовало определить возможность 
изъятия Исаакия из оперативного 
управления музея без предоставле-
ния учреждению помещений, «обе-
спечивающих его деятельность».

К 1 июня требуется предоставить 
сведения о музейных предметах, 
которые входят в состав Музейно-
го фонда России. Ключевой пункт 
касается заключения договора о пе-
редаче в пользование РПЦ музей-
ных предметов, которые входят в 
Музейный фонд России. Речь идет 
о так называемых неделимых му-
зейных объектах, то есть тех, что 

К О Н Ф Л И К Т

Вывозом музейных экспонатов из Исаакия до Пасхи, по данным источников РБК, власти могут не 
ограничиться. У властей «есть желание» передать к Пасхе весь Исаакиевский собор в пользование РПЦ

Как РПЦ передают собор

О том, что Исаакиевский 
собор может быть передан 
РПЦ, 30 декабря 2016 года 
сообщило издание «Фонтан-
ка». 10 января Полтавченко 
заявил ТАСС, что вопрос о 
передаче Исаакия в пользо-
вание РПЦ решен. «По дого-
воренности между патриар-
хом и мной собор сохранит 
музейно-просветительскую 

функцию», — добавил гу-
бернатор. Информация о 
передаче собора вызвала 
протесты в Санкт-Петербур-
ге. Федеральный чиновник 
рассказывал РБК, что про-
водились социологические 
исследования, которые 
показали, что «главное на-
пряжение» петербуржцев 
вызвал тот факт, что «с ними 

никто не посоветовался». 
Горожан в соцопросах 
спрашивали, ухудшится или 
улучшится их отношение к 
губернатору, если передача 
Исаакиевского собора РПЦ 
состоится. Число тех, кто 
говорил об ухудшении, кар-
динально превышало число 
одобряющих это решение. 
Картина по стране ровно 

противоположная: число 
тех, кто поддерживает пе-
редачу собора, превышает 
число граждан, выступаю-
щих против этого шага, под-
черкивал собеседник РБК. 
По его словам, Полтавченко 
не согласовывал с Владими-
ром Путиным вопрос о пере-
даче Исаакия РПЦ.
13 марта Смольнинский 

районный суд Санкт-Петер-
бурга постановил привлечь в 
качестве заинтересованного 
лица по иску о передаче 
Исаакиевского собора РПЦ 
Георгия Полтавченко. В ка-
честве заинтересованных 
лиц к процессу будут также 
привлечены Минкультуры, 
РПЦ, музей Исаакиевского 
собора. Иск, направленный 

против передачи Исаа-
киевского собора РПЦ в 
безвозмездное бессрочное 
пользование, был подан 3 
марта. В числе истцов высту-
пили юрист Сергей Бакешин 
и депутат Законодательного 
собрания Санкт-Петербурга 
Борис Вишневский.
Следующее заседание 
суда состоится 17 апреля.
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невозможно вывезти из собора. На 
выполнение этого пункта отводятся 
24 месяца с момента издания рас-
поряжения КИО.

Последний пункт — подготовка 
распоряжения о передаче собора в 
пользование РПЦ — должен быть 
выполнен в течение месяца после 
заключения договора о передаче 
музейных предметов.

Знаковая дата

В 2017 году на 16 апреля приходит-
ся православная Пасха. Упоминание 
этого праздника в контексте пере-
дачи Исаакия РПЦ звучало уже не-
сколько раз.

18 января депутаты Законода-
тельного собрания Санкт-Петер-
бурга от фракций «Единая Россия» 
и ЛДПР проголосовали за обра-
щение к министру культуры Вла-
димиру Мединскому с просьбой 
ускорить передачу собора РПЦ. По 
их мнению, два года, отведенных 
на передачу Исаакия Смольным, — 
это слишком долгий срок и вопрос 
можно решить к Пасхе, сообщала 
«Фонтанка».

7 февраля «Интерфакс» со ссыл-
кой на пресс-службу заксобрания 
Санкт-Петербурга сообщил, что 
ректоры 23 вузов города обрати-
лись к Полтавченко с просьбой пе-
редать собор РПЦ до Пасхи. Обра-
щение было принято после встречи 
со спикером заксобрания Вячесла-
вом Макаровым. Ряд ректоров поз-
же заявили, что не подписывали об-
ращение.

Эксперт по музейному делу Вла-
димир Дукельский объяснил РБК, 
что вывоз движимых экспонатов из 
музея «Исаакиевский собор» может 
ускорить его передачу РПЦ. «Нужно 
понимать, что музейный фонд хра-
нится в разных музеях и, соответ-
ственно, вещи не могут быть изъяты 
из него и переданы церкви, — сооб-
щил он. — То есть музейные вещи, 
вошедшие в Музейный фонд Рос-
сии, не могут быть переданы РПЦ, 
а здание может».

Но представить передачу экс-
понатов из Исаакия в другой му-
зей за месяц «крайне сложно», ска-
зал РБК заместитель председателя 
санкт-петербургского отделения 
Всероссийского общества охраны 
памятников истории и культуры 
(ВООПИК) Александр Кононов. «В 
музее «Исаакиевский собор» хра-
нится более тысячи предметов Му-
зейного фонда России, бóльшая 
часть из них — неперемещаемые, 
неотъемлемая часть интерьера со-
бора, а количество переместимых 
мне оценить сложно», — рассказал 
он. По словам эксперта, чтобы осу-
ществить эту передачу, потребуется 
«огромная организационная и бу-
мажная работа». 

Конфликт. Право. 
Регулирование
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Правительство поддержало запрет на выезд полицейских за рубеж

Полиция отдохнет в России
ВЕРА ХОЛМОГОРОВА,  
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА,  
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ

В правительстве поддержали 
идею запретить сотрудникам 
МВД выезжать за границу. 
Сейчас покидать страну нель-
зя только тем полицейским, 
у кого есть допуск к государ-
ственной тайне.

Запрет на выезд

Правительственная комиссия по 
законопроектной деятельности 
дала в понедельник, 13 марта, по-
ложительное заключение на зако-
нопроект экс-депутата от ЛДПР 
Дмитрия Носова. Копия проекта 
отзыва есть в распоряжении РБК. 
Информацию об одобрении ини-
циативы подтвердил РБК участник 
заседания комиссии.

Не переизбравшийся в новую 
Думу Носов внес законопроект 
еще в прошлом созыве, осенью 
2015 года. Документ предполагает 
введение «временного ограниче-
ния права гражданина Российской 
Федерации» на выезд за границу в 
том случае, если он является сотруд-
ником МВД или проходит граждан-
скую службу в органах внутренних 
дел «на отдельных должностях». Пе-
речень должностей определит МВД. 
Кроме того, законопроектом пред-
лагается запретить службу в МВД 

тем, кто имеет вид на жительство 
или другой документ, подтвержда-
ющий право на постоянное прожи-
вание в иностранном государстве. В 
пояснительной записке к докумен-
ту говорится, что он «разработан в 
целях совершенствования мер по 
предупреждению коррупции, по-
вышения ответственности сотруд-
ников, федеральных государствен-
ных гражданских служащих и ра-
ботников органов внутренних дел».

Как отмечается в правитель-
ственном отзыве, «концептуаль-
ных замечаний относительно 
установления на законодатель-
ном уровне ограничения на выезд 
из Российской Федерации сотруд-
ников органов внутренних дел не 
имеется».  При этом МВД поддер-
жало законопроект «с учетом за-
мечаний»: в законе необходимо 
прописать конкретные должно-
сти в органах внутренних дел, ко-
торые предусматривают запрет 
на выезд за рубеж. Также в отзыве 
правительство рекомендует Ми-
нистерству иностранных дел ут-
вердить перечень «иностранных 
государств , которые не рекомен-
дуется посещать сотрудникам ор-
ганов внутренних дел».

В Госдуму отзыв правительства 
еще не поступил, сообщили РБК 
два собеседника в комитете по 
безопасности, отметив, что пока 
не известно, когда законопроект 
может быть рассмотрен. «Эта ини-

циатива, безусловно, имеет право 
на существование, — заявил РБК 
лидер фракции «Единая Россия» 
Владимир Васильев. — Мы все зна-
ем, какая сейчас ситуация склады-
вается в мире и что сотрудники 
правоохранительных органов за 
рубежом могут стать легкой ми-
шенью». При этом Васильев отме-
тил, что есть «базовые принципы 
прав человека» и надо очень вни-
мательно изучить законопроект.

Старая идея

Это не первая попытка ввести 
ограничение на зарубежные по-
ездки правоохранителей и сило-
виков. В апреле 2015 года реко-
мендации не выезжать в западные 
страны разослало своим сотрудни-
кам руководство МВД, ФСБ и ФСКН 
(сейчас служба ликвидирована, 
она вошла в состав МВД). Несколь-
ко собеседников в полиции тогда 
рассказывали РБК, что все офице-
ры, начиная от командира взвода и 
выше, сдали в отделы кадров свои 
загранпаспорта. Позднее среди си-
ловиков был негласно распростра-
нен и список нежелательных к по-
сещению стран.

Сейчас согласно федерально-
му закону «О государственной 
тайне» право гражданина на вы-
езд из России может быть времен-
но ограничено, если гражданин 
имеет доступ к сведениям «осо-

бой важности» или «совершенно 
секретным сведениям». Для досту-
па к таким сведениям сотрудник 
должен иметь первую или вторую 
степень допуска к гостайне. Огра-
ничение действует не более пяти 
лет со дня последнего ознаком-
ления с секретными сведениями, 
но возможно продление до деся-
ти лет.

Каждому сотруднику полиции 
в случае принятия законопроекта 
придется подписать дополнение к 
контракту, в котором будет гово-
риться об ограничениях на выезд 
из страны, указывает глава про-
фсоюза столичной полиции Ми-
хаил Пашкин. По его словам, до-
кумент существенно ужесточит 
существующий порядок. «Я по-
нимаю, в чем смысл ограничений 
для обладателей секретов. Но за-
чем ограничивать выезд, напри-
мер, для простых патрульных?» — 
недоумевает Пашкин.

В октябре 2016 года из Мини-
стерства внутренних дел был уво-
лен руководитель управления «Ф» 
Главного управления экономиче-
ской безопасности и противодей-
ствия коррупции Дмитрий Катков, 
руководивший борьбой с престу-
плениями в финансовой сфере. 
Причиной отставки стало то, что 
он не указал в декларации кварти-
ру в Черногории.

Сейчас в структуре МВД работа-
ют почти 905 тыс. человек. 

П Р А В О

Жителей сносимых пятиэтажек предложили освободить 

от налога на жилье

Хрущевки уводят от выплат
МАРИЯ МАКУТИНА,  
СОФИЯ САРДЖВЕЛАДЗЕ

Москвичи будут освобождены 
от налога за новое жилье, по-
лученное взамен снесенного. 
Такую поправку внес в Госду-
му автор законопроекта 
о сносе пятиэтажек единоросс 
Николай Гончар. Без этой 
нормы жители сносимых пя-
тиэтажек заплатили бы 13% 
стоимости новой квартиры.

Депутат-единоросс Николай Гон-
чар предложил поправки в Нало-
говый кодекс в связи с принятием 
законопроекта о сносе пятиэта-
жек, внесенного группой депута-
тов от Москвы 10 марта.

Проект предусматривает со-
здание фонда содействия ренова-
ции жилищного фонда в Москве, 
основным источником финанси-
рования которого будут средства 
из бюджета столицы. Поправка-
ми Гончара предлагается исклю-
чить фонд из числа налогопла-
тельщиков по налогу на прибыль 
организаций, а также освободить 
операции фонда по реализации 
товаров (работ, услуг), имуще-
ственных прав от налогообложе-

ния по налогу на добавленную 
стоимость.

Также предлагается освободить 
от налогообложения по налогу на 
доходы физических лиц объекты 
недвижимого имущества, полу-
ченные гражданами в собствен-
ность от фонда. Это избавит граж-
дан — участников программы по 
сносу хрущевок от дополнитель-
ной налоговой нагрузки, поясня-
ет автор.

Резонансный законопроект де-
путатов от Москвы, регламентиру-
ющий правила сноса пятиэтажек 
и переселения их жильцов, вносит 
поправки в закон «О статусе столи-
цы РФ», Земельный и Градострои-
тельный кодексы. Он наделяет мо-
сковские власти правом утверждать 
«программу реновации жилищно-
го фонда в Москве», определять се-
рии домов первого периода инду-
стриального домостроения, кото-
рые пойдут под снос. Город сможет 
включать и исключать из програм-
мы реновации конкретные дома. 
Все процедуры при этом предпо-
лагается упростить.

В тексте документа говорится, 
что при сносе хрущевок собствен-
никам квартир должна предостав-
ляться не меньшая жилплощадь и с 

таким же числом комнат либо в том 
же районе, либо в районе прожива-
ния, то есть в соседних районах в 
том же округе. Жильцам подлежа-
щих сносу домов будут направлять 
предложения о переезде. Если в те-
чение 60 дней собственники не от-
ветят, вопрос о переселении будет 
решаться в суде.

В пояснительной записке к за-
конопроекту утверждается, что,  
поскольку современные квартиры 
отличаются от тех, что строились 
в пятиэтажках, жильцы получат 
новые квартиры с тем же числом 
комнат, но большей площади. Их 
рыночная стоимость будет на 35% 
выше, чем в хрущевках.

Программы по упрощению на-
логообложения при переселении 
москвичей из пятиэтажек привле-
кут новых покупателей и инвесто-
ров, но сильно на снижении цены 
не скажутся, сказал РБК гендирек-
тор инвесткомпании Key Capital 
Сергей Камлюк.

Налоговые льготы для фонда ре-
новации не принесут ему высокой 
прибыли и не повлияют на стои-
мость квартир в домах для пере-
селенцев, которые фонд сможет 
выставить на продажу, уверен ви-
це-президент Российской гильдии 

риелторов Олег Самойлов. «Выи-
грыш от налоговых льгот будет 
нивелирован тем, что квартиры в 
таких домах все равно продают-
ся по более низкой цене. Вряд ли 
это позволит сильно заработать 
фонду как застройщику», — гово-
рит Самойлов. При этом граждане, 
получающие новые квартиры при 
переселении, должны «по умолча-
нию» быть освобождены от налога. 
В противном случае им придется 
массово выплачивать довольно су-
щественные суммы.

В случае с законопроектом о сня-
тии налога на получаемое жилье 
после сноса пятиэтажек речь идет 
лишь об «устранении дискримина-
ции», сказал РБК президент группы 
компаний «БЕСТ-Недвижимость» 
Григорий Полторак.  «Если дом сно-
сят и за счет средств фонда постро-
или другой объект, этот объект или 
его часть передали человеку взамен 
его снесенного жилья. В таком слу-
чае логично освободить человека 
от налога», — пояснил Полторак. В 
противном случае жильцы пятиэ-
тажек платили бы 13% от стоимости 
полученного жилья. 

При участии Елены Смирновой 
и Марии Истоминой

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е
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Мнение об отношении к революции

Как правые партии в Европе набирают популярность

Тест для ЕС
АННА АГАПОВА

Получить большинство 
голосов на выборах в пар-
ламент Нидерландов может 
крайне правая Партия свобо-
ды, выступающая за выход 
страны из Евросоюза. Радика-
лы не смогут сформировать 
правительство, однако исход 
кампании важен для будущих 
выборов в Европе.

В среду, 15 марта, в Нидерландах 
пройдут выборы в парламент. Пре-
мьер-министр Марк Рютте счита-
ет, что победа его партии может 
стать переломной на фоне воз-
росшей популярности национа-
листических движений в Европе, 
таких как партия Марин Ле Пен во 
Франции и «Альтернатива для Гер-
мании» в ФРГ. Если на выборах по-
бедит националист Герт Вилдерс, 
то, по мнению Рютте, «по принци-
пу домино будут побеждать пра-
вые партии на следующих выборах 
во Франции, Германии, Италии». 
«Посмотрите на хаос, образовав-
шийся после выхода Великобрита-
нии из ЕС и выборов в США, важно 
не допустить такого у нас», — при-
зывает сограждан Рютте (цитата 
по Bloomberg).

Угроза националиста

За 150 мест в парламенте будет бо-
роться рекордное число партий — 
28. Однако основная борьба в ходе 
кампании разворачивалась меж-
ду право-либеральной Народной 
партией за свободу и демократию 
во главе с действующим премье-
ром Рютте и антимигрантской 
Партией  свободы Герта Вилдерса.

Вилдерса голландская пресса 
сравнивает с президентом США 
Дональдом Трампом. 54-летний 
политик похож на американского 
президента предвыборными обе-
щаниями. Он выступает с резкой 
критикой ислама, хочет остано-
вить миграцию в Нидерланды не 
только мусульман, но и жителей 
Восточной Европы, а также про-
вести референдум по выходу из 
Евросоюза.

Его главный конкурент Марк 
Рютте и его возможные союзники 
по правительству выступают за со-
хранение членства в ЕС и, до не-
давнего времени, за толерантное 
отношение к мигрантам. Однако 
с начала года Рютте усилил ри-
торику в адрес мигрантов. В сво-
ем Facebook в конце января Рют-
те написал обращение, в котором 
сказал, что понимает озабочен-
ность многих сограждан поведе-
нием мигрантов, «которые не хо-
тят адаптироваться в нашей стра-
не, критикуют наши привычки и 
отрицают наши ценности, атакуют 
геев и кричат вслед женщинам в 
коротких юбках». «Я понимаю тех 
людей, которые считают, что если 
вы отрицаете нашу страну, то луч-
ше вам покинуть Нидерланды», — 
написал премьер-министр. «Веди-
те себя нормально или отправляй-
тесь домой», — заключил Рютте.

Рютте следует мнению обще-
ственности, чтобы удержать из-
бирателя, однако в случае сохране-
ния премьерского поста он может 
перейти от слов к делу и его поли-
тика в отношении мигрантов мо-
жет ужесточиться, объясняет экс-
перт ИМЭМО РАН Анна Невская.

Рютте также занял жесткую ли-
нию в отношении Турции. 11 мар-
та власти Нидерландов отказали в 
посадке самолету министра ино-
странных дел Турции Мевлюта Ча-
вушоглу, который хотел провести в 
Роттердаме митинг за конституци-

онную реформу в Турции. Прези-
дент Турции Реджеп Эрдоган отре-
агировал на это заявлением, в ко-
тором назвал голландцев «фаши-
стами и наследниками нацистов», 
и потребовал извинений. Рютте от-
ветил, что не намерен извиняться.

Премьер Нидерландов пошел 
на осуждение Эрдогана, перехва-
тывая эстафетную палочку у пра-
вых радикалов и в том числе у 
Вилдерса, опасаясь потери голо-
сов, считает заместитель дирек-
тора Института Европы РАН Вла-
дислав Белов.

Пока показатели основных со-
перников практически равные. 
Согласно опросу общественного 
мнения Peil от 12 марта, лидирует 
партия Рютте, за которую готовы 
проголосовать 16% избирателей. 
До недавнего времени лидером 
опросов был Герт Вилдерс. Соглас-
но опросу Peil, его Партия свободы 
и проевропейская партия «Христи-
анско-демократический призыв» 
делят второе место (15 и 14% соот-
ветственно). На выборах 2012 года 
партия Рютте набрала 26% (41 ме-
сто в парламенте), ее союзник по 
коалиции Партия труда получила 
24% (38 мест), а партия Вилдерса 
получила поддержку 10% избирате-
лей и заняла 15 мест в парламенте.

Кто сформирует 
правительство

В Нидерландах действует пропор-
циональная избирательная систе-
ма, поэтому для формирования аб-
солютного большинства в нижней 
палате парламента потребуется 
76 мест. Учитывая большое коли-
чество партий-участниц, судя по 
опросам, вряд ли какой-то из них 
удастся по итогам выборов зару-
читься поддержкой избирателей, 
достаточной для формирования 
правительства в одиночку. Пра-
вительство будет коалиционным, 
однако, какие партии будут созда-
вать коалиции, пока предсказать 
невозможно, считает доцент кафе-
дры политических наук в Лейден-
ском университете Том Луверс в 
комментарии The Washington Post.

В нынешнем парламенте коа-
лиция была создана между право-
либеральной Народной партией 

Рютте и социал-демократической 
Партией труда. Рютте уже заявил, 
что не будет объединяться с Вил-
дерсом из-за крайне радикаль-
ных взглядов последнего. От сою-
за с Вилдерсом отказались и дру-
гие партии, поэтому даже в случае 
получения хорошего результата на 
выборах Вилдерс не сможет сфор-
мировать правительство. Учиты-
вая бойкот, другими участника-
ми Партии свободы может быть 
сформировано правительство на 
основе четырех-пяти партий, од-
нако пока прогнозировать состав 

участников рано, указано в обзоре 
Carnegie Europe.

Темы внешней политики, в том 
числе отношений с Россией и Укра-
иной, в кампании затрагивались 
мало, указывает Carnegie в пред-
выборном обзоре. Однако министр 
внутренних дел Нидерландов Ро-
нальд Пластерк в январе  заявил, 
что правительства России, Индии 
и Китая организовали хакерские 
атаки на серверы министерств и 
пытались получить доступ к се-
кретным правительственным до-
кументам. Чтобы хакерские ата-
ки не смогли повлиять на резуль-
таты выборов в этом году подсчет 
голосов будет проводиться вруч-
ную. Идет стереотипизация образа 
России как недружественного госу-
дарства, однако никто из полити-
ков Нидерландов не смог сказать, 
кого из участников выборов Россия 
хочет поддержать, отмечает Белов.

От исхода выборов зависит судь-
ба соглашения об ассоциации меж-
ду Украиной и Европейским сою-
зом. В апреле прошлого года в стра-
не прошел референдум, на котором 
более 60% населения выступили 
против ратификации соглашения. 
После долгого согласования в дека-
бре прошлого года страны ЕС при-
няли специальное заявление, в ко-
тором указали, что соглашение об 
ассоциации с Украиной гарантиро-
ванно не предоставит стране статус 
члена или кандидата на членство в 
Евросоюзе, не будет обязывать ЕС 
предоставлять Украине коллектив-
ные гарантии безопасности и воен-
ную помощь, а также не даст граж-
данам Украины права жить и рабо-
тать на территории ЕС. После этого 
нижняя палата парламента Нидер-
ландов ратифицировала соглаше-
ние, однако после выборов его дол-
жен будет одобрить сенат и подпи-
сать будущий премьер-министр. 

При участии 
Анжелики Басисини

За 150 мест 

в парламенте 

будет бороться 

рекордное число 

партий — 28

В Ы Б О Р Ы  В  Н И Д Е Р Л А Н Д А Х

По данным опроса Peil на 12 марта, показатели основных соперников на выборах в Нидерландах 
практически равны: за партию премьер-министра Марка Рютте (на фото справа) готовы 
проголосовать 16% избирателей, за Партию свободы Герта Вилдерса (на фото слева) и партию 
«Христианско-демократический призыв» — 15 и 14% соответственно

Ф
О

ТО
: R

EU
TE

RS

Турция против королевства

Анкара ввела ди-
пломатические 
санкции в отноше-
нии Нидерландов. 
Турецкий вице-пре-
мьер Нуман Кур-
тулмуш 14 марта 
сообщил об отмене 
всех государствен-
ных встреч на 
высоком уровне и 
рекомендовал де-
путатам распустить 
межпарламентскую 
группу дружбы с 
Нидерландами. 
Власти Турции так-
же запретили въезд 
в страну послу 
Нидерландов, ко-
торый находился в 
отпуске, а самоле-

там с голландскими 
дипломатами за-
претили совершать 
посадку в Турции 
или пролетать че-
рез воздушное про-
странство страны. 
Президент Реджеп 
Эрдоган указывал, 
что могут после-
довать и другие 
санкции, однако 
экономические 
ограничения пока 
не были введены. 
Куртулмуш пообе-
щал пересмотреть 
договоренности с 
Европейским сою-
зом, заключенные 
в прошлом году, 
предполагающие 

прием беженцев 
на территории 
Турции.
Дипломатический 
скандал между 
странами разгорел-
ся после того, как 
власти Нидерлан-
дов запретили ту-
рецким министрам 
выступать на ми-
тингах в поддержку 
конституционных 
реформ в Турции, 
которые предпола-
гают переход стра-
ны к президентской 
форме правления. 
Референдум по 
этим поправкам 
запланирован на 
16 апреля.
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Мнение об отношении к революции

Максим Артемьев,
историк, журналист

Идея революции дискреди-
тирована в глазах как элит, 
так и большинства населения. 
Нынешняя Россия — глубоко 
антиреволюционная по своей 
ментальности страна.

Несколько лет назад, в эпоху, уже 
кажущуюся доисторической, а 
именно зимой 2011–2012-го, когда 
в Москве проходили акции проте-
ста оппозиции и казалось, что пу-
бличная политика ожила, в ряде 
СМИ и в соцсетях состоялись лю-
бопытные дискуссии. Некоторые 
представители либерального ла-
геря согласились обсуждать итоги 
реформ 1990-х как условие дости-
жения компромисса с гражданами, 
считающими себя пострадавшими 
от рыночных преобразований.

Было непривычно слышать от 
авторов, известных своим одо-
брением гайдаро-ельцинских ре-
форм, слова о «поспешности» и 
«недостаточной социальной от-
ветственности». Потребовались 
20 лет и неотложная политиче-
ская необходимость  — попытка 
создания широкого гражданского 
фронта протестующих, чтобы на-
чать разговор об альтернативах.

Что уж говорить о таком круп-
нейшем событии, как Русская ре-
волюция. Для ее осмысления едва 
хватило века. Лишь сегодня мож-
но нащупать те узловые моменты, 
по которым в обществе намечается 
если не консенсус, то хотя бы вза-
имопонимание.

Осмысление итогов революции 
в российском общественном дис-
курсе шло не только мучительно 
долго, но и крайне болезненно. 
Помимо прочего, это было связа-
но с текущей политикой, бурные 
события которой неизбежно про-
ецировались на 1917 год. В эми-
грантских ли кругах 1920–1930-х, 
в диссидентских ли тусовках 
1970–1980-х или в официальном 
дискурсе — везде участники рево-
люции и их идеология сопостав-
лялись с ситуацией на момент об-
суждения.

Нарушенное равновесие

Начиная с середины XIX века 
русская общественная мысль 
стремительно радикализирова-
лась. Между властью и публикой 
(ее  образованной частью) на-
растал разлом. Не все либералы 
были революционерами, но осу-
ждать революцию в приличном 
обществе было невозможно. Од-
новременно в подполье усилива-
лось то, что один историк называ-
ет «революционным джихадом». 
Разница между эсерами-террори-
стами и большевиками была лишь 
в методах борьбы. Этот револю-
ционный консенсус впоследствии 
дорого обошелся России, пара-
лизуя возможности для борьбы с 
экстремистами.

Разумеется, правительство нес-
ло свою часть ответственности за 
подготовку революции. Но беда 
России заключалась в том, что су-
ществовал выпуклый контраст 
между нетерпеливостью европе-
изированной верхушки общества 
и объективными условиями для 
их исполнения. Требования «четы-
реххвостки» — всеобщего равного 
тайного и прямого голосования — 
были нереальными ввиду необра-
зованности и бедности населения, 
его резкого расслоения по языку, 
религии, образу жизни.

В целом городская культура 
России к 1917 году не отличалась 
от таковой в Европе, например в 
Испании или Австро-Венгрии. Мо-
дернизация проходила очень бы-
стро — достаточно прогуляться по 
московским или питерским квар-
талам начала XX века или поли-
стать газеты того времени. Но эти 
очаги современности покоились 
на очень зыбком фундаменте, их 
окружала преобладавшая числен-
но деревня, в которой всего лишь 
полвека до того существовало кре-

постное право и которая испыты-
вала мучительные конвульсии в 
результате аграрного перенасе-
ления.

Необходимо было проявлять 
максимальную осторожность, 
поддерживая баланс внутри стра-
ны при сложной внешнеполитиче-
ской обстановке — без мировой во-
йны успешная революция была бы 
невозможна. Столыпин это пре-
красно понимал, избегая потря-
сений вовне, одновременно ре-
шая неотложные задачи по смяг-
чению напряженности в деревне 
(реформа крестьянской общины 
и программа переселения в Си-
бирь). Однако значительная часть 
царского окружения и сам Нико-
лай II не вполне понимали про-
граммы своего лучшего мини-
стра, не обладали стратегическим 
видением. Нельзя было идти на 
уступки демагогам, но и нельзя 
было успокаиваться на достигну-
том. Если до войны кадровую по-
литику Николая можно считать от-
носительно разумной, то в крити-
ческий момент началась чехарда с 
назначениями, каждое из которых 
было слабее предыдущего. В итоге 

в момент бунтов в Петербурге ни-
кто не решался взять на себя от-
ветственность за их подавление, а 
царь получал недостоверную ин-
формацию.

Взгляд с Запада

Следует отметить, что восторжен-
ное отношение к революционной 
борьбе в России было свойственно 
и зарубежным наблюдателям. То, 
с каким восторгом во Франции и 
Великобритании — военных союз-
никах России — была воспринята 
новость о свержении царя, свиде-
тельствует о полном непонима-
нии значения этого события и его 
последствий, первым и главным 
из которых стал распад бывшей 
империи и выход ее из войны. 
Весеннее наступление Германии 
на Западном фронте в 1918 году, 
поставившее Антанту в тяжелое 
положение, стало возможно только 
по причине развала фронта Вос-
точного.

Вера в революцию  — это то, 
что и сегодня разделяет запад-

ное и российское общественное 
мнение. Западная традиция со-
чувственного отношения к воо-
руженному выступлению наро-
да берет свою традицию от аме-
риканской революции, которая в 
перспективе предстает событием 
куда более значительным, чем по-
следовавшая за ней французская. 
Успешность американской моде-
ли создает ожидания, что и у дру-
гих народов может получиться то 
же самое.

Отношение к «арабской весне» 
хорошо показало это культурно-и-
сторическое различие. Тогда как на 
Западе преобладало восторжен-
но-оптимистическое отношение, 
в России царили скорее глубокий 
пессимизм и настороженность, ос-
нованные на собственном истори-
ческом опыте.

Ослепленные 
революцией

С первого же дня Временное 
правительство стремительно те-
ряло почву под ногами. Оно не 
управляло событиями, а плелось 
за ними, а министры не находили 

в себе мужества признавать оче-
видного. Первый премьер — князь 
Львов — оказался типичным ли-
беральным растяпой, без чувства 
ответственности государствен-
ного деятеля. Сменивший его Ке-
ренский — волевой и энергичный 
демагог, ослепленный страхом 
«реставрации», отчего проявил 
бессилие перед большевистским 
напором и дерзостью. Вчерашние 
герои думских прений — Милю-
ков и Гучков, овладев вожделен-
ной властью, явились удручающе 
бездарными и обессиленными. 
Те, кто желали показать царскому 
правительству, как надо управлять 
страной, привели ее к краху в счи-
таные месяцы.

Февраль 1917-го и последую-
щие события доказали всю оши-
бочность упования на револю-
ционный путь перемен. Но это 
очевидно нам сегодняшним. Тог-
да  же ослепление революцией 
было столь сильно, что действи-
тельность воспринималась че-
рез ее культ, что хорошо показал 
Александр Солженицын в «Крас-

ном колесе». Спустя годы эсеры, 
кадеты, меньшевики — и в эми-
грантском далеке, и в политизо-
ляторах ГПУ — не ставили под со-
мнение необходимость свержения 
монархии, считая все случившееся 
впоследствии неким недоразуме-
нием. Для них страх солидаризи-
роваться с монархистами, белыми 
генералами был сильнее осужде-
ния самой идеи насильственно-
го ниспровержения исторически 
сложившегося в России строя.

Подобная установка надол-
го блокировала рациональное 
осмысление итогов революции. 
В советском официозном нарра-
тиве, естественно, необходимость 
революции вообще под сомнение 
не ставилась, и 70-летняя пропа-
ганда благотворности свержения 
царизма отложила глубокий опе-
чаток на менталитет населения 
от низов до верхов. Еще в ноя-
бре 1987-го Михаил Горбачев на 
праздновании 70-летия Октябрь-
ской революции превозносил до-
стижения большевиков, а самой 
неслыханной дерзостью стало 
упоминание в позитивном кон-
тексте Бухарина.

Крушение мифов

После 1991 года предпринимались 
попытки глорифицировать Фев-
ральскую революцию в противовес 
Октябрю как революцию «настоя-
щую», образец для подражания. 
Но  они быстро завершились ни-
чем. Слишком уж очевидны были 
сокрушительные для страны по-
следствия, не оставляющие места 
для восторгов. Поэтому история 
последних 25 лет — это история раз-
венчания революционных мифов.

С тем, что революция 1917-го 
оказалась самым трагичным со-
бытием в истории России, сегодня 
согласны большинство предста-
вителей самых разных политиче-
ских направлений. Исключением 
могут являться лишь коммунисты, 
но и они отстаивают только Ок-
тябрь, а не Февраль. Если во Фран-
ции 14  июля — День взятия Басти-
лии — государственный праздник, 
а 4 июля в США отмечают День не-
зависимости, то в современной 
России подобное невозможно 
представить. Идея революцион-
ного переворота дискредитирова-
на в глазах как элит, так и большин-
ства населения. Нынешняя Рос-
сия — глубоко антиреволюцион-
ная страна по своей ментальности.

Революция — это расплата за 
неспособность государственного 
механизма совершенствоваться, 
идти в ногу со временем. Ее не-
обходимо избегать всеми силами, 
понимая, что она симптом тяже-
лой болезни. И как болезнь нель-
зя загонять вглубь, а надо своевре-
менно диагностировать и лечить, 
так и власть должна предприни-
мать меры по недопущению рево-
люционной ситуации, а общество 
не идти на поводу у авантюристов 
и фанатиков.

Если в Восточной Европе и Бал-
тии перемены начались с принци-
пиального возвращения к устрой-
ству жизни до коммунистов, то 
Россия попала в ловушку постре-
волюционной истории. Ее государ-
ственность основывается на ком-
мунистических Конституции и тра-
дициях. РФ по-прежнему остается 
«совковой» страной — и формаль-
но, и неформально, ведя свою исто-
рию не от Российской империи, а 
от РСФСР, легитимизируя больше-
вистское наследие. Это противоре-
чие с антиреволюционным настро-
ением общества пока еще не осоз-
нается, но именно десоветизация 
рано или поздно окажется в по-
вестке дня. Отрицание революции 
как способа политического преоб-
разования стало первым этапом 
выздоровления России, вторым 
станет окончательное прощание с 
большевистским наследием.

«Россия попала в ловушку постреволюционной истории. 

Ее государственность основывается на коммунистических 

Конституции и традициях. РФ по-прежнему остается 

«совковой» страной — и формально, и неформально, ведя 

свою историю не от Российской империи, а от РСФСР, 

легитимизируя большевистское наследие»

М Н Е Н И Е

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.
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Как Россия 
переболела революцией

РБК продолжает серию публикаций 
к 100-летию Русской революции
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Б И З Н Е С Паспорт.
Поставки

Банки нерезидентов готовы принимать клиентов с документами ДНР и ЛНР

Счет открыт
АНАСТАСИЯ КРИВОРОТОВА

Как выяснил РБК, ровно по-
ловина из топ-10 российских 
«дочек» западных банков 
готова открывать счета лицам 
с паспортами самопровоз-
глашенных Донецкой и Лу-
ганской народных республик 
(ДНР и ЛНР). Правда, готов-
ность эта — больше на словах. 
На практике речь можно 
вести лишь о рассмотрении 
заявления на открытие счета 
с неочевидным результатом.

РБК прицельно опросил крупней-
шие «дочки» иностранных банков, 
работающие на российском рын-
ке, принимают ли они на обслу-
живание лиц с паспортами само-
провозглашенных республик ЛНР 
и ДНР и на каких условиях. Офи-
циальные запросы были направ-
лены в топ-10 банков, контроли-
руемых нерезидентами из стран, 
присоединившихся к санкциям 
против России, в частности в Юни-
Кредит Банк, Росбанк, Русфинанс 
Банк, Райффайзенбанк, Ситибанк 
КБ, Нордеа Банк, ХКФ Банк, ОТП 
Банк, Кредит Европа Банк и банк 
«Интеза», а также их головным за-
рубежным структурам.

Напомним, 8 февраля прези-
дент России Владимир Путин под-
писал указ о признании в России 
документов, выданных гражданам 
Украины и лицам без граждан-
ства, проживающим на террито-
риях отдельных районов Донец-
кой и Луганской областей Украи-
ны. Однако месяц спустя, 7 мар-
та, о готовности принимать на 
обслуживание клиентов с такими 
паспортами официально сообщи-
ли лишь Сбербанк и Газпромбанк.

Непростой вопрос

Действия российских «дочек» бан-
ков-нерезидентов в отношении 
лиц с указанными паспортами 
представляют двойной интерес. 
Они находятся в наиболее слож-
ной ситуации. С одной стороны, 
как юридические лица, зареги-
стрированные и работающие по 
российскому праву (существова-
ние филиалов иностранных бан-
ков в России запрещено. — РБК), 
они должны соблюдать все рос-
сийские нормы и принимать на 
обслуживание лиц с паспортами 
ЛНР и ДНР, с другой — будучи до-
черними структурами нерези-
дентов, должны прислушиваться 
к мнению головных компаний, ко-
торые работают в соответствии с 
зарубежным, в том числе санаци-
онным, законодательством.

От официальных коммента-
риев большинство банков, куда 
были направлены запросы, пред-
почли воздержаться. ЮниКредит 
Банк и банк «Интеза» в ответе на 
официальный запрос от коммен-
тариев отказались. В пресс-служ-

бе Нордеа Банка сообщили, что 
«выполняют российское законо-
дательство и указы президента, 
и если теоретически найдется та-
кой клиент, желающий получить в 
банке карту (других сберегатель-
ных продуктов для физлиц в Нор-
деа Банке нет. — РБК), его заявле-
ние будет рассмотрено». Источ-
ник, знакомый с ситуацией в Нор-
деа Банке, уточнил, что желающие 
вряд ли будут: срок рассмотрения 
заявления — 90 дней, комиссия за 
открытие счета 5 тыс. руб. По его 
словам, такие условия банк ввел 
для всех клиентов «с улицы» с це-
лью сокращения розницы вне зар-
платных проектов в рамках своей 
стратегии.

Остальные «дочки» западных 
банков-нерезидентов на запрос 
РБК не ответили. Их головные 
структуры поступили так же либо 
перенаправили корреспондента 
РБК в свои российские подразде-
ления. Попытка задать те же во-
просы украинским «дочкам» пере-
численных иностранных банков, 
у которых они есть, успехом не 
увенчалась. Ответа не поступило 
ни на один официальный запрос 
РБК на Украину.

Телефонный разговор

Гораздо больше прояснило ситу-
ацию в России обращение корре-
спондента РБК с тем же вопросом 
в call-центры российских «дочек» 
западных банков.

Сотрудники call-центров пяти 
из них (ЮниКредит Банка, Рос-
банка, Ситибанка КБ, ХКФ Банка 
и банка «Интеза») сообщили, что 
граждане с паспортами ЛНР и ДНР 

могут открыть счет при наличии 
необходимого пакета докумен-
тов, куда входят паспорт самопро-
возглашенных республик, мигра-
ционная карта и документ, под-
тверждающий право на пребыва-
ние на территории РФ.

Впрочем, возможность подачи 
заявления на открытие счета или 
депозита еще не означает его ав-
томатического открытия. Как по-
яснили в call-центрах, все будет 
зависеть от результатов рассмо-
трения. При этом в целом ряде 
call-центров дали понять, что по-
рядок рассмотрения таких заяв-
лений может быть особенным, а 
в услугах клиенту может быть от-
казано.

Только в Ситибанке отмети-
ли, что уже существует практика 
обслуживания лиц с паспортами, 
выданными в самопровозглашен-
ных Луганской и Донецкой респу-
бликах, поэтому у таких клиентов 
при обращении в эту финансовую 
организацию трудностей не воз-
никнет. Оператор call-центра Рай-
ффайзенбанка сообщил, что в бли-
жайшие два-три месяца банк не 
будет обслуживать граждан с па-
спортами ЛНР и ДНР. По его сло-
вам, ограничение на обслужива-
ние таких лиц будет действовать 
до тех пор, пока не будут внесены 
соответствующие поправки в за-
конодательство, какие — оператор 
не уточнил.

В call-центре Русфинанс Бан-
ка сообщили, что обслуживают 
исключительно граждан РФ. Этот 
банк входит в одну группу с Рос-
банком и подконтролен француз-
скому Societe Generale, таким об-
разом, в этой группе у разных рос-

сийских «дочек» и вовсе оказались 
разные подходы.

По номерам горячей линии, ука-
занным на сайтах ОТП Банка и Кре-
дит Европа Банка, не отвечали на 
звонки на протяжении двух дней.

Оправданная 
осторожность

Опрошенные РБК юристы счита-
ют такой осторожный подход, вы-
работанный половиной крупней-
ших российских «дочек» банков с 
западным капиталом, вполне объ-
яснимым.

Они единогласно отмечают, 
что сам факт признания Россией 
паспортов ЛНР и ДНР совсем не 
означает признания нашим го-
сударством суверенитета само-
провозглашенных республик. По 
мнению партнера юридической 
компании «Ионцев, Ляховский и 
партнеры» Игоря Дубова, в рам-
ках международного публичного 
права таких государств, как ЛНР и 
ДНР, не существует, это некие об-
разования, которые не могут вы-
давать паспорта. «В этой связи для 
банков складывается крайне не-
однозначная ситуация при иден-
тификации лица в [соответствии с 
антиотмывочным законодатель-
ством], которому они собираются 
открыть счет или депозит», — до-
бавляет Игорь Дубов. В такой си-
туации, по мнению юриста, банки 
могут ответить и отказом.

По оценкам начальника юри-
дического управления СДМ-Бан-
ка Александра Голубева, тот факт, 
что договор банковского депози-
та является публичной офертой, 
еще не означает того, что абсо-

лютно любое лицо может потребо-
вать заключения такого договора. 
Необходимо полное соответствие 
условиям публичной оферты, и 
граждане самопровозглашенных 
республик не являются исключе-
нием. «Признание паспортов ДНР 
и ЛНР говорит лишь о том, что 
гражданин может быть иденти-
фицирован в соответствии с этим 
документом, как гражданин лю-
бого другого государства», — счи-
тает Александр Голубев. Эксперт 
обращает внимание на то, что у 
лица без российского граждан-
ства должно быть законное осно-
вание на пребывание на террито-
рии России. Поскольку между на-
шим государством и самопровоз-
глашенными республиками нет 
официального соглашения, кото-
рое бы позволяло беспрепятствен-
но находиться на территории Рос-
сии, в этой связи при обращении 
в финансовую организацию необ-
ходимо предоставление миграци-
онной карты.

Учитывая, сколько документов 
и времени требуется для открытия 
счета указанной категории клиен-
тов в российских «дочках» запад-
ных банков, а также высокие риски 
итогового отказа, таким клиентам 
проще найти другую кредитную 
организацию для размещения 
своих средств, тем более что «ино-
странцы», имеющие дешевое фон-
дирование из-за рубежа, традици-
онно не дают высокую доходность 
по сбережениям в России, указы-
вают и банкиры, и юристы.

«Отказать в открытии счета 
можно на основании сомнитель-
ности операции или самого кли-
ента, при этом банк может ис-
пользовать систему риск-ори-
ентированного подхода и про-
фессионального суждения, что 
дает определенное пространство 
для маневра, — говорит партнер 
Tertychny Agabalyan Иван Тертыч-
ный. — Но если клиент для банка 
новый и никаких операций ранее 
в российских банках не прово-
дил, обосновать отказ в суде, если 
дело дойдет до этого, будет слож-
но». «Думаю, что людей с паспор-
тами ЛНР и ДНР, которые пойдут 
на принцип, будут единицы, и в 
таких случаях банку будет проще 
открыть счет, чтобы не доводить 
до скандала, — продолжает он. — 
Головной же организации при 
этом можно объяснить, что дан-
ное действие было осуществлено 
исключительно с целью не нару-
шить российское законодатель-
ство и санкционный режим впря-
мую не нарушается».

Большинству же клиентов, ве-
роятно, банки будут мягко наме-
кать на то, что заявление лучше 
забрать, устанавливая длитель-
ные сроки рассмотрения и невы-
годные тарифы, таким образом, 
человеку будет проще обратиться 
в российский банк, резюмировал 
Тертычный. 
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По словам главы самопровозглашенной ДНР Александра Захарченко, заявки на получение местных 
паспортов подали около 1,2 млн жителей ДНР, в связи с большим наплывом желающих интенсивность 
выдачи документов выросла в четыре раза
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Промышленникам предложили обратить внимание на новый рынок сбыта

Российские металлурги помогут Донбассу рудой
«Северсталь» в 2016 году отгру-

зила потребителям 14,9 млн т же-
лезорудного сырья. Крупнейший в 
России поставщик железной руды 
«Металлоинвест» в 2016 году про-
извел 40,7 млн т сырья.

«То, что желание российских 
компаний [поставлять железную 
руду донецким предприятиям] 
есть, это очевидная вещь. А вот 
обсуждать это публично пока 
рано», — заявил РБК полномоч-
ный представитель ЛНР в Мин-
ской группе Владислав Дайнего 
в ответ на вопрос о возможных 
договоренностях с «Металлоин-
вестом» и «Северсталью» по по-
ставкам железной руды.

В «Северстали» и аппарате 
Дмитрия Козака отказались от 
комментариев. В «Металлоинве-
сте» не смогли ответить на запрос 
РБК в течение двух дней.

Схемы поставок

Логистических проблем с постав-
ками железной руды из России в 
непризнанные республики воз-
никнуть не должно, считает ди-
ректор корпоративных рейтингов 
АКРА Максим Худалов. Есть ми-
нимум три ветки железной доро-
ги, которые связывают ДНР и ЛНР 
с Россией и находятся под контро-
лем непризнанных республик, 
напомнил он.

Это пути Матвеев — Курган — 
Амвросиевка, Гуково — Антрацит, 
Миллерово — Луганск, перечисля-
ет РБК доцент Всероссийской ака-
демии внешней торговли Андрей 
Голубчик. Все эти пути, уточняет 
он, теоретически готовы к транс-
портировке промышленных това-
ров из России. Традиционно эти 
пути глобальных нагрузок не нес-
ли, там ездили пассажирские элек-
трички, но в Гуково, например, 
имеется мощная сортировочная 
станция, добавляет Голубчик.

У ДНР есть возможность вво-
зить и вывозить промышленные 
товары через железную дорогу в 
Иловайске, заявил РБК источник, 
близкий к руководству донецкой 
железной дороги. «В 1991 году это 
был главный путь, связывающий 

Украину с Кавказом. С тех пор 
объем упал в четыре раза, но по-
лотно в хорошем состоянии и воз-
можность для транспортировки 
есть», — считает собеседник РБК.

По мнению источника, чтобы 
обеспечить максимальную про-
пускную способность — до 13 со-
ставов в сутки — необходимо раз-
решить движение поездов и в ноч-
ное время. Необходимый под-
вижной состав и ремонтная база 
имеется в распоряжении донец-
ких властей, а участок железной 
дороги, ведущий к Иловайску, за-
щищен от боевых действий. «Все 
решает политическая воля и до-
говоренности»,  — резюмирует 
источник. Голубчик считает, что 
13 составов в сутки это немного 
для промышленного узла. Обыч-
но для подобных регионов загруз-
ка составляет два состава в час.

Непризнанным республикам 
надо будет достраивать желез-
ную дорогу, уверен политолог Ро-
ман Манекин. Донецкая железная 
дорога крупнейшая на Украине, 
но после ухода ополченцев Иго-
ря Стрелкова из Славянска и Кра-
маторска крупные железнодо-
рожные узлы остались на терри-
тории, контролируемой Киевом, 
напоминает Манекин. «Отсюда 
необходимость перестраивать 
железную дорогу. Или отвоевы-
вать территорию Донбасса. Оба 
варианта, безусловно, скажутся 
на реальной себестоимости ко-
нечного продукта».

Трейдеры воспользуются тя-
желым положением предприятий 
ДНР и ЛНР и увеличат стоимость 
руды, но с учетом небольших рас-
стояний до основных месторожде-
ний «Металлоинвеста» цена будет 
приемлемой, полагает Худалов. 
По его мнению, наиболее удачно 
с точки зрения логистики к ДНР и 
ЛНР расположены железорудные 
комбинаты «Металлоинвеста» 
(Михайловский и Лебединский 
ГОКи), НЛМК и группы «Кокс».

ГОК-стоп

Источник РБК в «Метинвесте» 
связывает встречу российских 
промышленников у Козака с 

блокадой железнодорожных пу-
тей со стороны украинских вла-
стей. Блокада путей ветеранами 
антитеррористической опера-
ции (АТО) началась 26 января в 
Луганской области, а позже рас-
пространилась на Донецкую об-
ласть. Ветераны АТО протесто-
вали против контрабандных по-
ставок через линию соприкосно-
вения.

На блокаду ДНР и ЛНР ответи-
ли введением внешнего управ-
ления на частных предприятиях 
региона. 27 февраля главы ДНР 
и ЛНР Александр Захарченко и 
Игорь Плотницкий объявили о 

возможной национализации всех 
предприятий, расположенных на 
территории республик, но заре-
гистрированных на Украине. Вве-
дение внешнего управления на 
предприятиях украинской юрис-
дикции в ДНР и ЛНР началось с 
полуночи 1 марта.

«Для нас это является вынуж-
денной мерой, связанной с эко-
номической блокадой со стороны 
Украины, которая продолжается 
вопреки минским договоренно-
стям и которая только усилилась 
блокадой железнодорожного со-
общения, что привело к останов-
ке крупных промышленных пред-
приятий», — заявил РБК предсе-
датель Народного совета ДНР Де-
нис Пушилин.

По его словам, временное 
управление не нарушает пра-
во собственности и поможет со-
хранить десятки тысяч рабочих 
мест и производственные мощ-
ности. Теперь руководство ДНР 
несет ответственность за работу 

этих предприятий, запуска оста-
новившихся заводов и разработку 
антикризисных процедур, заклю-
чил Пушилин.

Указы глав ДНР и ЛНР во мно-
гом остаются формальностью, и 
сильных изменений в работе за-
водов не чувствуется. Все пред-
приятия «Метинвеста» на не-
контролируемых Украиной тер-
риториях управляю тся менед-
жерами холдинга, рассказал РБК 
близкий к руководству холдинга 
источник. Управленцы высше-
го и среднего звена выехали на 
украинскую сторону, а оператив-
ное управление осуществляют 

оставшиеся руководители низ-
шего звена. «Иногда на проход-
ные предприятий просто при-
ходят люди с оружием и сидят 
у входа, это и называется внеш-
ним управлением. Они же не мо-
гут всех разогнать и нанять но-
вые кадры», — описал ситуацию 
источник в «Метинвесте».

Предприятия ДТЭК [энергети-
ческое подразделение холдинга 
Ахметова] на не контролируемых 
Киевом территориях работают в 
штатном режиме, сообщила РБК 
директор по коммуникациям 
ДТЭК Энерго Ирина Милютина.

Опрошенные РБК сотрудники 
шахты имени Засядько рассказа-
ли, что представители ДНР и ЛНР 
просят шахтеров подписать бу-
магу об устройстве на госпред-
приятие. Зачем это нужно, сами 
шахтеры и рабочие других пред-
приятий не знают. «Да нам пока 
ничего и не говорили, зарплату 
получили и работаем. Какая раз-
ница?» — заявил РБК один из ра-

бочих Донецкого электротехни-
ческого завода.

В министерствах угля и энер-
гетики ДНР и ЛНР, которые, со-
гласно указу, контролирует ком-
пании группы ДТЭК, отказались 
прокомментировать ситуацию 
РБК. «Ситуация сложная, мы сами 
не до конца понимаем, как будут 
работать и развиваться эти пред-
приятия», — сообщил РБК источ-
ник в ведомстве. По его словам, 
на урегулирование всех вопросов 
уйдет до двух месяцев.

Как избежать  
санкций

Поставки российских промыш-
ленников компаниям в ДНР и 
ЛНР чреваты рисками санкций, 
считает Максим Худалов из АКРА. 
«Компании имеют зарубежные 
активы и обязательства, а с уче-
том высокого уровня протекци-
онизма на стальном рынке Евро-
пы и США местные производи-
тели обязательно воспользуются 
возможностью запретить постав-
ки из России под любым предло-
гом», — уверен он.

Наиболее вероятным вари-
антом Худалов видит использо-
вание мелких трейдеров, кото-
рые бы закупали партии руды на 
предприятиях России и самосто-
ятельно отправляли ее предпри-
ятиям самопровозглашенных ре-
спублик.

Республики Донбасса при-
знаны Южной Осетией, соответ-
ственно, поставки сырья, а так-
же сбыт готовой продукции осу-
ществляется именно через эту 
республику, прокомментировал 
РБК Пушилин. Чтобы сохранить 
на предприятиях рабочие места, 
нужно обеспечить их сырьем, а 
также обеспечить сбыт продук-
ции, соглашается Дейнего. «Здесь 
есть полная зависимость от рос-
сийских рынков, а также Южной 
Осетии», — отметил представи-
тель ЛНР. 

При участии  
Ирины Парфентьевой,  
Сергея Витько  
и Дмитрия Окреста
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Саудовская Аравия вернулась к увеличению объемов добычи

Саудиты пугают рынок
«Саудиты вновь делают суровое 

лицо в преддверии встречи ОПЕК, 
пытаясь заставить отстающих вы-
полнить свои обещания», — отме-
чает руководитель сырьевых стра-
тегов RBC Capital Markets Хелима 
Крофт.

Очередной саммит ОПЕК, на ко-
тором члены картеля, как ожида-
ется, рассмотрят вопрос о продле-
нии срока действия ограничений 
на нефтедобычу, пройдет в Вене 
25 мая 2017 года.

В начале марта аль-Фалих по-
бывал на прошедшей в Хьюстоне 
энергетической конференции, 
где предупредил производителей 
сланцевой нефти, что «халявы» не 
будет. На состоявшейся затем за 
закрытыми дверями встрече с ру-
ководителями компаний Anadar-
ko, ConocoPhillips, Occidental Pe-
troleum Corp, Pioneer Natural Re-
sources, Newfield Exploration и 
EOG Resources один из советников 
главы саудовского Министерства 
энергетики заявил о нежелании 
идти на жертвы ради увеличения 
добычи сланцевой нефти в США.

«Он сказал, что мы и другие 
производители сланцевой нефти 
не должны быть уверены в том, что 
ОПЕК продлит срок действия огра-
ничений»,  — сообщил источник 
Reuters на условиях анонимности.

В то же время в свежем отчете 
ОПЕК на основе вторичных данных 
утверждается, что среднесуточный 
объем добычи нефти в Саудовской 
Аравии в феврале 2017 года не толь-
ко не вырос, а напротив, сократил-
ся еще на 68,1 тыс. барр., составив 
в итоге 9,797 млн барр. Совокуп-
ный объем добычи нефти странами 
ОПЕК, по тем же данным, в феврале 
стал меньше на 139,5 тыс. барр. — 
с 32,097 млн  до 31,958 млн барр.

Эксперты Bloomberg отмечают, 
что в том случае если эти цифры 
верны, то ОПЕК выполнила при-
нятый 30 ноября 2016 года план по 
сокращению объемов нефтедобы-
чи примерно на 85%. Для сравне-
ния, в декабре 2016 года среднесу-
точный объем добычи нефти ОПЕК 

составлял свыше 33 млн барр., то 
есть примерно на 1,07 млн барр. 
больше, чем в феврале.

Одиннадцать не входящих в 
ОПЕК стран (в том числе Россия) 
обязались в первом полугодии 
2017 года сократить объемы своей 
суточной добычи нефти на 558 тыс. 
барр. Доля России в общем объе-
ме сокращений должна составить 
300 тыс. барр. в сутки, в результате 
чего суточная добыча должна сни-
зиться до 10,947 млн барр.

В январе 2017 года Россия уре-
зала суточную добычу нефти на 
117 тыс. барр. в день, что примерно 
вдвое превысило планы компаний 
на первый этап. Однако в феврале 
суточная добыча, по данным ЦДУ 
ТЭК, составила 11,109 млн барр., 
что лишь на сотые доли процента 
меньше, чем в январе.

«Мы считаем, что важно вый-
ти на стопроцентное исполнение 
соглашения; надеемся, что в бли-
жайшие месяцы это будет реали-

зовано», — заявил в начале марта 
2017 года глава Минэнерго Рос-
сии Александр Новак в интервью 
РБК. Ранее генсек ОПЕК Мохам-
мед Баркиндо выразил уверен-
ность в том, что Россия полностью 
исполнит обязательства по согла-
шению о сокращении объемов до-
бычи нефти.

После выпуска 10 февраля 
Международным энергетиче-
ским агентством отчета о том, что 
участники соглашения о сокраще-

нии нефтедобычи выполняют свои 
обязательства, мировые цены на 
нефть пошли вверх. К концу тор-
гов того дня цена барреля Brent на 
бирже ICE подскочила почти на 2%, 
затем поднялась выше $57 и в по-
следующие дни колебалась в диа-
пазоне $55–58.

Однако 8 марта 2017 года Управ-
ление энергетической информа-
ции Минэнерго США (EIA) сооб-
щило, что на фоне ввода в эксплу-
атацию новых нефтяных скважин 
коммерческие запасы нефти в 
США выросли за неделю на 8,2 млн 
барр. (вчетверо выше прогноза), 
так что их общий объем устано-
вил новый рекорд.

Сразу после этого на нефтяном 
рынке случился обвал котировок, 
к концу дня баррель Brent подеше-
вел более чем на 5%, а за следую-
щие три дня — еще на 3,3%.

В ходе сегодняшних торгов 
на бирже ICE стоимость барреля 
нефти марки Brent снижалась до 
$50,26, что стало наименьшим зна-
чением с 30 ноября 2016 года, когда 
страны ОПЕК договорились сокра-
тить объем суточной добычи кар-
теля на 1,2 млн барр. 
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Н Е Ф Т Ь

«Дикси» и ее поставщик пожаловались друг на друга в ФАС

Колбаса раздора
АНАСТАСИЯ ДЕМИДОВА, 
НАТАЛЬЯ НОВОПАШИНА

«Дикси» и производитель 
колбас «Мортадель» пожало-
вались друг на друга в ФАС из-
за нарушения закона «О кон-
куренции». Конфликт начался 
после того, как поставщик 
обвинил ретейлера в завыше-
нии торговых наценок и «лже-
маркетинге». 

Одна из крупнейших торговых 
сетей в России, «Дикси», напра-
вила в Федеральную антимоно-

польную службу (ФАС) заявление 
о нарушении антимонопольного 
законодательства со стороны про-
изводителя колбасных изделий 
«Мортадель» (копия с отметкой о 
получении заявления есть в рас-
поряжении РБК). Сеть требует 
возбудить в отношении «Морта-
дель» дело о нарушении антимо-
нопольного законодательства. Мя-
сопереработчик, в свою очередь, 
также обратился в ФАС, сообщила 
РБК вице-президент «Мортадель» 
Эльвира Агурбаш.

В своем заявлении «Дикси» жа-
луется на то, что «Мортадель» тре-

бует от нее установить фиксиро-
ванную торговую наценку и со-
кратить сроки закупки акцион-
ной продукции до двух суток. Эти 
требования, по мнению ретейлера, 
нарушают законы «О торговле» и 
«О защите конкуренции», не отно-
сятся  к предмету договора и явля-
ются попыткой навязать невыгод-
ные условия для «Дикси». «Никто 
из поставщиков не устанавлива-
ет цену конечной реализации по-
ставленного товара», — говорится 
в заявлении. Выполнение требо-
ваний компании приведет к огра-
ничению конкуренции: «Дикси» 

должна будет отказаться от само-
стоятельного ценообразования, а в 
части закупки акционных товаров 
может оказаться в худших услови-
ях по сравнению с конкурентами.

Представитель «Дикси» под-
твердил РБК факт отправки пись-
ма в ФАС. Кроме того, он сообщил, 
что компания также направила за-
явление в отраслевые союзы, среди 
которых АКОРТ и Национальная 
мясная ассоциация, о «неэтичном» 
поведении «Мортадель» и распро-
странении в СМИ «недостоверной 
информации». В результате компа-
ния оставляет за собой право обра-

титься в суд за защитой своих прав, 
говорится в письме (есть у РБК).

«Обращение «Дикси» посту-
пило и будет рассмотрено в уста-
новленный срок», — сказали РБК в 
пресс-службе ФАС.

Своим заявлением в ФАС «Дик-
си» признала, что наценка на то-
вар у нее достигает 200%, а ценоо-
бразование ретейлера «учитывает 
только его интересы, а не интересы 
конечного потребителя», полагает 
Эльвира Агурбаш. Позицию «Дик-
си» она считает необоснованной, 
указывая на то, что распредели-
тельные центры сети находят-
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Согласно данным свежего отчета ОПЕК, среднесуточный объем добычи нефти в Саудовской 
Аравии в феврале 2017 года не только не вырос, а, напротив, сократился еще на 68,1 тыс. барр. 
На фото: глава Министерства энергетики Саудовской Аравии Халид аль-Фалих
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В 2016 году число россиян 

с накоплениями сократилось на треть

Сбережения теряют 
ценность
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Количество россиян, у которых 
есть сбережения, за год упало 
на треть, следует из данных 
опроса РАНХиГС. Граждане 
перестали ждать позитивной 
динамики в экономике, поэто-
му не видят смысла копить.

Число россиян, которые имеют 
накопления, в 2016 году составило 
40% — почти на треть меньше, чем 
годом ранее, когда этот показатель 
находился на уровне 55%. Такие 
данные приводятся в исследовании, 
которое в рамках проекта «Евроба-
рометр» провел Центр социологи-
ческих исследований РАНХиГС.

«При этом в 2015 году, на фоне 
резкого ухудшения благосостоя-
ния населения, падения объема 
сбережений не происходило. От-
каз от накопления денег в поль-
зу их траты произошел в начале 
2016 года и не был связан с ухудше-
нием материального положения 
населения», — указывают авторы 
исследования. Такую динамику 
они объясняют изменением эко-
номических ожиданий — теперь 
люди «реже планируют собствен-
ное экономическое будущее».

Так, в 2015 году 64% респонден-
тов придерживались мнения, что 
проблемы в экономике носят вре-
менный характер и вскоре ситуа-
ция изменится. Теперь же число 
сторонников такой точки зрения 
сократилось до 51%. В то же вре-
мя почти в два раза выросло чис-
ло тех, кто считает, что экономи-
ка находится в критической ситуа-
ции (22% против 12% годом ранее). 
Еще 22% уверены, что в экономике 
начинается этап затяжного кризи-
са, год назад так считали 19%. Коли-
чество сторонников мнения о том, 
что серьезных проблем экономика 
не испытывает, остается на крайне 
низком уровне — 5% против 6% в 
прошлом году. В исследовании уча-
ствовали 6000 человек (по 600 че-
ловек из десяти регионов).

«В связи с тем, что люди не ожи-
дают улучшения экономической си-
туации в ближайшем будущем, цен-
ность сбережений снижается. Люди 
не видят смысла сберегать средства 
в расчете на то, что при улучшении 
экономической ситуации (в частно-
сти, при снижении инфляции) они 
смогут сделать запланированные 
крупные покупки, начать бизнес 
и т.п. Поэтому те, кто раньше делал 
сбережения, начали их тратить», — 
говорится в исследовании.

Норма сбережений (отношение 
накоплений к доходам) в 2016 году 
снизилась, приблизившись к зна-

чениям 2012–2013 годов, писа-
ли аналитики департамента ис-
следований и прогнозирования 
Центробанка в последнем обзоре 
«О чем говорят тренды». Это «мо-
жет свидетельствовать о постепен-
ной стабилизации сберегательно-
го поведения населения», указали 
они. По мнению аналитиков, нор-
ма сбережений может продолжить 
сокращение за счет роста задол-
женности по кредитам.

Чаще всего россияне располага-
ют суммой в размере нескольких 
месячных доходов, говорится в ис-
следовании РАНХиГС. 52% граждан 
предпочитают хранить средства 
на срочном вкладе в банке (годом 
ранее таких было 64%). При этом 
люди стали предпочитать копить 
деньги на банковских картах или 
наличными (36 и 23% соответствен-
но против 29 и 18% годом ранее). 

Чаще всего россияне 

располагают 

суммой в размере 

нескольких месячных 

доходов, говорится 

в исследовании РАНХиГС

К А П И Т А Л

ся в Московской области и сроки 
доставки товара до магазинов не 
могут превышать двух суток. При 
этом ретейлер продает акционную 
продукцию в течение двух недель 
«без трансляции скидки» конечно-
му потребителю, уверяет Агурбаш. 
Она также добавила, что, в свою 
очередь, «Мортадель» направила 
14 марта заявление в ФАС с прось-
бой возбудить дело против «Дикси» 
по поводу нарушения закона «О за-
щите конкуренции».

О конфликте между ретейлером 
и производителем мясных изделий 
РБК написал в начале марта, ког-

да «Мортадель» направила в «Дик-
си» письмо с требованием вернуть 
104  млн руб. за так называемый 
лжемаркетинг, то есть неоказанные 
маркетинговые услуги. Согласно 
письму, «Дикси» вынудила «Морта-
дель» заплатить 81% от своего ме-
сячного оборота в сети, пригрозив 
расторжением договора. До  90% 
своих поставок «Мортадель» совер-
шала   в «Дикси» по акции — со скид-
кой 30–50%. Однако эта скидка не 
дошла до потребителей: торговая 
наценка на продукцию достигает 
от 180 до 220%, отмечалось в пись-
ме производителя.  
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Для интернет-торговли алкоголем предложили создать отдельный домен

Выпивка одного окна
НАТАЛЬЯ НОВОПАШИНА, 
АННА БАЛАШОВА

Власти и участники рын-
ка обсуждают легализацию 
интернет-торговли алкоголем. 
Одно из предложений — со-
здать специальную доменную 
зону, которая объединит все 
сайты, продающие алкоголь. 
Остальные будут блокировать-
ся без суда.

Для сайтов, которые получат право 
торговать алкоголем, может быть 
создана специальная доменная 
зона. Соответствующее предло-
жение обсуждается на заседани-
ях различных рабочих групп при 
Минэкономразвития и других 
заинтересованных ведомствах, 
рассказали РБК два участника ал-
когольного рынка и подтвердили 
в пресс-службе Росалкогольрегу-
лирования (РАР).

«Обсуждается выделение специ-
альной доменной зоны второго 
уровня, которая будет обслужи-
ваться государством», — пояснил 
РБК президент виноторговой ком-
пании Simple Максим Каширин. 
По его словам, предполагается, 
что в данной зоне, например alko.
ru, будут находиться сайты мага-
зинов, которые получат лицензию 
на право торговли спиртным через 
интернет. Например, по аналогии 
с названием компании ее интер-
нет-магазин может называться 
simple.alco.ru.

Другой обсуждаемый вари-
ант — это выбор только двух компа-
ний-провайдеров, которые смогут 
обслуживать алкогольные интер-
нет-магазины, добавил Каширин. 
Однако идея с отдельной доменной 

зоной представляется ему более 
«чистой и простой в исполнении».

О предложении «создать еди-
ный субдомен» для онлайн-тор-
говцев алкоголем знает и прези-
дент «Абрау-Дюрсо» Павел Титов. 
Вопрос, как он будет называться, 
находится в проработке, сообщил 
бизнесмен.

«Такой вопрос действительно 
обсуждался, однако о конкретных 

адресах речи пока не идет», — ска-
зал РБК официальный представи-
тель РАР Александр Куликов. Он 
также подчеркнул, что обсуждение 
конкретных предложений по ин-
тернет-торговле возможно только 
после введения внесудебной бло-
кировки сайтов, торгующих алко-
голем.

Заместитель директора по пра-
вовым вопросам Координационно-

го центра доменов .RU/.РФ Сергей 
Копылов приводит в качестве при-
мера существующий домен .gov.ru, 
специально предназначенный для 
регистрации адресов государствен-
ных ведомств. Получить там имя 
можно только с разрешения Фе-
деральной службы охраны (ФСО). 
«По аналогии с этим может быть 
создан домен второго уровня в зоне 
.RU или .РФ, выдавать адреса в ко-

тором будет какой-то профильный 
контролирующий орган», — отме-
чает эксперт.

Директор ЦИФРРА Вадим Дро-
биз считает, что предложение о 
создании единого домена для тор-
говли спиртным «очень логично, и 
даже сомнений нет, что так будет 
сделано». Аналогичного мнения 
придерживается и представитель 
компании «Ладога Дистрибьюш-
ен», учитывая «трудность испол-
нения функции контроля за дея-
тельностью операторов рынка». 
«Эта инициатива, наравне с обя-
зательным условием наличия у 
продавца оптовой лицензии, а у 
покупателя — банковской карты, 
помогла бы не только следить за 
легальностью сбыта, но и струк-
турировала бы сегмент рынка», — 
подчеркнул собеседник РБК.

Вопросы регулирования он-
лайн-торговли стали актуальны, 
после того как в августе 2016 года 
Министерство экономического 
развития начало прорабатывать во-
прос легализации продажи алкого-
ля и табака через интернет. Запрет 
на данную деятельность был введен 
в России в 2007 году.

В феврале 2017 года замести-
тель министра промышленности 
и торговли Виктор Евтухов зая-
вил РБК, что поправки в законо-
дательство могут быть приняты 
уже в ближайшее время. Пред-
полагалось, что на первом этапе 
лицензию на интернет-торговлю 
смогут получать только компа-
нии, имеющие лицензию на оп-
товую торговлю алкоголем или 
на его производство. Сообщалось 
также о планах создать специаль-
ный реестр сайтов, который будет 
вести РАР. 

Р Е Т Е Й Л

ФАС признала «Эппл Рус»  виновной в координации цен на iPhone

Apple вне конкуренции
ИРИНА ЛИ

Российская «дочка» Apple, ком-
пания «Эппл Рус», нарушила за-
кон «О защите конкуренции», 
поскольку координировала 
цены на шесть моделей iPhone. 
К такому выводу пришла ФАС. 
Теперь служба намерена взы-
скать с компании штраф.

ФАС признала компанию «Эппл 
Рус», являющуюся российской 
«дочкой» корпорации Apple, ви-
новной в координировании цен 
на iPhone 5s, iPhone 5c, iPhone 6, 
iPhone 6 Plus, iPhone 6s и iPhone 
6s Plus. Об этом на пресс-кон-
ференции заявил замглавы ФАС 
Андрей Цариковский, передает 
корреспондент РБК. Таким обра-
зом, компания нарушила закон 
«О  защите конкуренции». При 
этом Цариковский отметил, что в 
отношении цен на iPhone 7 нару-
шений обнаружено не было.

По его словам, в ближайшее вре-
мя против компании будет возбуж-
дено административное дело в це-
лях взыскания штрафа. Как отме-
тил Цариковский, на его размер 
повлияет ряд смягчающих обсто-
ятельств, в том числе сотрудниче-
ство «Эппл Рус» со службой. Пред-
писание об устранении нарушений 
«Эппл Рус» выдаваться не будет, так 
как компания устранила их в ходе 
расследования. Обжаловать реше-
ние ФАС она может в течение трех 
месяцев в арбитражном суде, доба-
вил Цариковский. В целом предста-
витель ФАС положительно оценил 
итоги данного дела и посчитал, что 
его результаты будут способство-
вать развитию конкуренции.

В пресс-службе российского 
подразделения Apple подтверди-
ли РБК, что «тесно сотруднича-
ли с ФАС в период расследования 
и рады тому, что оно завершено». 
«Мы делаем все, чтобы наши ресел-
леры могли честно конкурировать 

на рынках, где мы ведем бизнес», — 
подчеркнули в компании.

В августе 2016 года ФАС возбу-
дила дело против Apple Inc., ООО 
«Эппл Рус», Apple Holding B.V., 
Apple Sales Ireland, Apple Operations 
International по подозрению в ко-
ординировании цен на iPhone 6. 
Как сообщала ФАС, это было сде-
лано после обращения гражданина, 
который утверждал, что 16 реселле-
ров установили одинаковые цены 
на Apple iPhone 6s и iPhone 6s Plus, 
появившиеся на российском рынке 
в октябре 2015 года. 

Как ранее сообщал заместитель 
начальника управления ФАС по 
борьбе с картелями Андрей Фили-
монов, в случае если ценовой сго-
вор будет доказан, продавцы мо-
гут быть оштрафованы на сумму 
в размере 1–15% от всего объема 
продаж iPhone 6s и iPhone 6s Plus 
в 2015 году. 

Ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин 

отметил РБК, что штраф будет не-
большим и, скорее всего, компа-
ния его заплатит. При этом, по 
его мнению, как такового ценово-
го сговора не было.  «ФАС учиты-
вала только данные по прайс-ли-
сту, а они действительно у многих 
ретейлеров одинаковые. Но суще-
ствуют различные программы ло-
яльности, которые есть у каждой 
сети,  — объясняет Муртазин.  — 
Но почему-то в ФАС это не брали 
в расчет».

Реселлеры регулируют цены на 
продукцию, исходя из нескольких 
факторов, основные из которых — 
закупочная цена и расчетная мар-
жинальность по конкретному то-
вару, сообщили РБК в пресс-служ-
бе сети «Связного», где в том чис-
ле продается продукция Apple. 
«Определяя розничную цену окон-
чательно для каждого конкретного 
города и региона, компания учи-
тывает массу факторов, и прежде 
всего рыночную и конкурентную 

ситуацию», — отметил представи-
тель компании.

ФАС неоднократно инициирова-
ла проверки и других зарубежных 
производителей техники. Так, в на-
чале 2017 года служба изучала цены 
на флагманские модели смартфо-
нов Samsung, Alcatel, Sony и Asus, 
но нарушений не зафиксировала. 
В конце февраля ведомство нача-
ло проверку продукции LG и Philips. 
Как тогда сообщал РБК представи-
тель ФАС, у LG были запрошены 
данные по флагманскому смарт-
фону LG G5 SE, у Phillips — по всей 
технике. Результаты по этим ком-
паниям служба еще не оглашала.

В 2011 году ФАС уже изучала де-
ятельность розничных сетей опе-
раторов связи МТС и «ВымпелКом» 
(бренд «Билайн»). Тогда представи-
телей ведомства заинтересовали 
цены на смартфон iPhone 4. По ито-
гам проверки обе сети были оштра-
фованы на 16 млн и 18 млн руб. со-
ответственно. 

П Р О Д А Ж И

Вопросы регулирования онлайн-торговли стали актуальны, после того как в августе 2016 года 
Министерство экономического развития начало прорабатывать вопрос легализации продажи 
алкоголя и табака через интернет
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Мнение о стратегиях в бизнесе

Сергей Белоусов,
генеральный директор и основатель 
компании Acronis

Ясная и доступная 
всем участникам команды 
стратегия позволяет пра-
вильно принимать решения 
и избегать многочисленных 
психологических ловушек, 
которые ставит нам подсо-
знание.

Технологические компании обыч-
но либо вырастают до очень боль-
шого размера, либо исчезают. Если 
маленький бизнес нередко мож-
но создать только при помощи 
активных и эффективных дей-
ствий, то для большого бизнеса 
такие действия обязательны, но 
недостаточны. Для создания боль-
шого бизнеса нужна правильная 
стратегия.

О стратегиях написано много, 
особенно в последнее время, но 
мне кажется, что все необходимое 
об этом было сказано в книгах о 
военной стратегии — в древнеки-
тайском трактате «Искусство вой-
ны» Сунь Цзы, «Самурае без меча» 
Масао Китами и «Книге пяти ко-
лец» Миямото Мусаси. В воен-
ном планировании много про-
стых идей, которые применимы 
и к бизнесу.

Например, надо хорошо знать 
своих соперников и их слабые 
места, чтобы четко определять 
те моменты, когда конкурента 
можно уничтожить одним уда-
ром. Помнить, что столкновения 
с подготовленным противником 
надо избегать или вступать в сра-
жение только на том участке биз-
неса, где ты чувствуешь свое пре-
восходство. Или что важно хоро-
шо знать себя и свою компанию, 
чтобы соотносить ее возможно-
сти и эффективность стратегии. 
И многое другое.

Бизнес — это групповая чело-
веческая деятельность, которая 
не так сильно отличается от во-
енной. В этих книгах просто из-
ложены стратегические основы 
получения решающего превос-
ходства в конфликтах, соревно-
ваниях всех уровней, они реле-
вантны для любой конкурентной 
человеческой активности. Ясная 
и доступная всем участникам ко-
манды стратегия позволяет бы-
стро ориентироваться, объектив-
но оценивать события и прини-
мать решения.

В основе стратегического биз-
нес-планирования лежат три ос-
новных принципа:

1)  Стратегия должна созда-
вать уникальность компа-
нии и описывать основные 
действия, формирующие ее 
ценность.

2)  Грамотное стратегическое 
планирование должно чет-
ко определять, что не надо 
делать в условиях конку-
рентной борьбы, предпола-
гая варианты компромисс-
ных решений.

3)  Стратегия должна быть уни-
кальна и подходить именно 
этой компании, соответ-
ствуя ее возможностям и 
ресурсам.

Однако даже с правильной 
стратегией в принятии решений 
все непросто. Отдельное ошибоч-
ное решение может быть приня-
то из-за недостатка информации, 
неадекватного определения зна-
чимости проблемы или неумения 
видеть перспективы. Но неверное 
принятие решений это системная 
проблема, и она заключается в на-
шем способе мыслить. Нам хочет-
ся верить, что мы мыслим рацио-
нально и объективно. Однако нам 
свойственна необъективность, 
основанная на подсознательном 
выборе действий при принятии 
решения. Причины и механизмы 
этой необъективности описаны в 
Теории принятия решений, став-
шей в последние годы отдельной 
наукой. На основе понятий и ме-
тодов математики, статистики, 
экономики, менеджмента и пси-
хологии изучаются механизмы, 
помогающие выбирать способ ре-
шения проблемы. Бессознатель-
но человек ограничивает альтер-
нативы и часто не видит или не 
рассматривает объективно новые 
варианты решений. Этому пре-
пятствует несколько типов пси-
хологических ловушек. Вот неко-
торые из них.

Анкерные ловушки

Первая полученная информа-
ция  — впечатление, оценки, 
данные — оказывается наиболее 
весомой и значимой и почти всег-
да влияет на все последующие су-
ждения при принятии решения.

Этого сложно избежать, но 
можно научиться не оценивать 
приоритетность информации по 
порядку ее поступления. Прини-
мая решение, не стоит делиться 
своими оценками и предвари-
тельными заключениями со сво-
ими менеджерами, чтобы у них 
не возникло анкерного эффекта 
от ваших идей.

Однако, зная об эффекте такой 
ловушки, можно выгодно исполь-
зовать ее на переговорах, начав 
обсуждение условий с высокой, 
но оправданной цены на продук-
ты или услуги вашей компании.

Ловушки статус-кво

Источник таких ловушек лежит 
глубоко в нашей психике, в нашем 
стремлении защититься от совер-
шения каких-то действий, избе-
жать ответственности за приня-
тие решения. Легкий путь — при-
держиваться статус-кво, потому 
что это не вызывает психологи-
ческого дискомфорта. В  таком 
случае все новые решения при-
нимаются без энтузиазма и редко 

становятся настоящей альтерна-
тивой тому, что уже есть.

Чтобы избежать этого, надо 
чтобы первое пришедшее в го-
лову решение не рассматрива-
лось как единственно возмож-
ное. В некоторых случаях оно 
действительно может оказаться 
лучшим, но не выбирайте его по 
умолчанию, просто потому, что 
это удобно.

Анализируйте свои текущие 
цели, часто статус-кво оказыва-
ется барьером для их достиже-
ния. Не переоценивайте расходы 
и усилия, которые могут быть по-
трачены на изменение ситуации.

Ловушка 
невозвратных затрат

В бизнесе и в мире в целом очень 
много неопределенности, поэ-
тому иногда хорошие решения 
приводят к плохим результатам. 
Часто лидер не умеет признавать 
это и вовремя прекратить про-
ект, потому что боится потерять 
уже потраченные деньги, время 

и усилия. Однако, оправдывая 
свой неверный выбор, он теряет 
еще больше.

Наблюдайте за влиянием ло-
вушки невозвратных затрат на 
ваши решения и решения ва-
ших подчиненных. Самые опыт-
ные менеджеры не застрахованы 
от ошибок в суждениях, и важно 
смотреть на историю всех реше-
ний с учетом того, что было из-
вестно на момент их принятия. 
Перераспределяйте ответствен-
ность, если это необходимо, но не 
создавайте в компании культуру 
страха перед ошибкой — это зату-
манит сознание ваших менедже-
ров. Даже самое умное решение 
может иметь плохие последствия. 
И помните слова Уоррена Баффет-
та: «Самое важное, что нужно сде-
лать, если оказался в яме, — это 
перестать копать».

Ловушка 
подтверждающих 
доказательств

Во-первых, подсознательно мы 
склонны принимать решение 
что-нибудь сделать еще до того, 

как поймем, зачем вообще мы это 
делаем. Во-вторых, мы все с боль-
шим удовольствием занимаемся 
вещами, которые нам нравятся и 
vice versa (наоборот). Эта тенден-
ция отражается и на принятии 
решений. Информация, поддер-
живающая нашу точку зрения, 
всегда кажется более значимой, 
чем доказательства противопо-
ложного.

Принимая решение, думайте о 
своей мотивации — вы действи-
тельно собираете факты, чтобы 
сделать правильный выбор, или 
вы ищете доказательства, под-
тверждающие ваши идеи. Важно 
уметь находить контраргумен-
ты для своих предварительных 
решений или использовать ме-
неджеров в роли адвокатов дья-
вола, оспаривающих ваши выво-
ды. В поисках совета не задавай-
те наводящих вопросов, провоци-
руя остальных подтвердить ваше 
решение. Если менеджеры всегда 
поддерживают вашу точку зре-
ния, поменяйте команду. Не окру-
жайте себя yes-men.

Ловушка формулировок

Первый шаг для принятия реше-
ния  — формулировка вопроса. 
Это  же один из самых опасных 
шагов. Постановка вопроса очень 
сильно влияет на выбор решения. 
Никто не анализирует, как могло 
бы измениться решение, если 
бы проблема была поставлена 
по-другому.

Важно иметь несколько фор-
мулировок одной и той же зада-
чи. Когда другие предлагают ре-
шения, попросите их сформули-
ровать задачу и убедитесь, что 
в их формулировке нет искаже-
ний, которые могут повлиять на 
результат.

Ловушка недооценки 
неопределенности

Делать оценки или прогнозы 
относительно неопределенных 
событий сложно. Менеджеры вы-
нуждены постоянно прогнози-
ровать развитие событий, но они 
редко получают четкую обратную 
связь о точности своих прогнозов. 
Так, например, прогнозирование 

продаж — очень приблизительное 
занятие, и его точность всегда от-
носительна. Надо понимать, что 
наше сознание редко достаточно 
откалибровано для точного про-
гнозирования в условиях неопре-
деленности.

Чтобы снизить эффект воз-
можной переоценки своей пра-
воты и излишней самоуверенно-
сти в прогнозах, продумывайте не 
только лучший, но и худший ис-
ход ситуации.

Ловушка эффекта 
реминисценции

Прогнозирование будущего ча-
сто строится на воспоминани-
ях из прошлого. Принимая ре-
шение, особенно сложное, мы 
неосознанно ориентируемся 
на прошлый опыт. От степени 
эмоциональности события за-
висит яркость воспоминания о 
нем. Поэтому при принятии ре-
шения надо ориентироваться не 
на впечатления, а на статистику. 
«Верим мы в Бога, но все осталь-
ное приносят данные», — сказал 
Уильям Эдвардс Дэминг. Убеди-
тесь, что решение принимается 
с анализом статистики, а не под 
влиянием воспоминаний, впе-
чатления от текущей ситуации и 
предположений о ее возможном 
развитии.

Когда речь идет о принятии ре-
шений в бизнесе, редко бывают 
очевидные ситуации. Наш  мозг 
постоянно работает. Но часто ра-
бота мозга становится препят-
ствием, а не помощью, потому 
что эти психологические ловушки 
встроены в мыслительный про-
цесс. Они могут влиять на наши 
заключения по отдельности или 
в комплексе — решение прини-
мается под воздействием первого 
впечатления, потом мы начинаем 
искать подтверждение правиль-
ности этого решения, оправдывая 
его, мы попадаем в ловушку за-
трат, это со временем приводит к 
проблеме статус-кво и не оставля-
ет шансов принять мудрое, адек-
ватное именно этой ситуации 
решение. Непросто избавиться 
от уже укоренившихся способов 
работы вашего сознания. Но луч-
шая защита от эффекта этих ло-
вушек — изолированно или в со-
четании — это осознание. Зная о 
таком влиянии подсознания на 
выбор решения, вы можете избе-
жать сложностей, замечая ошибки 
в мышлении, прежде чем они ста-
нут ошибками в рассуждении и, 
как следствие, принятии важных 
решений. Это даст вам дополни-
тельное, большое преимущество в 
выборе, который вы делаете.

Даже самое умное решение 

может иметь плохие последствия. 

И помните слова Уоррена Баффетта: 

«Самое важное, что нужно сделать, 

если оказался в яме, — это перестать 

копать»
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РЕГИНА САДЫКОВА

Юрий Суздаль и супруги 
Смирновы стали продавать 
франшизу DetoxPro полто-
ра года назад. С тех пор им 
удалось привлечь 50 фран-
чайзи, а оборот сети достиг 
30 млн руб. в год.

«Соки и голодание спасли мне 
жизнь. В 2011 году врачи постави-
ли мне страшный диагноз с про-
гнозом, что я вряд ли доживу до 
30 лет», — рассказывает 29-лет-
ний Юрий Суздаль, генеральный 
директор компании «Детокс Про». 
По его словам, традиционная ме-
дицина сулила очень дорогое ле-
чение без гарантий выздоровле-
ния. Суздаль прошел первый курс, 
прописанный врачами, но резуль-
татов не было. Чтобы пройти вто-
рой курс лечения, нужно было уже 
продавать квартиру. «И этот курс 
мог меня добить, так как лечение 
было тяжелее самой болезни», — 
вспоминает Юрий. Он стал искать 
информацию об альтернативных 
способах оздоровления, стал про-
бовать нетрадиционные методы. 
В итоге нашел альтернативу в виде 
голодания и сыроедения. «Спу-
стя два года врачи с удивлением 
констатировали полную ремиссию 
заболевания», — уверяет Юрий.

Когда знакомый предпринима-
тель Антон Смирнов предложил 
Юрию вместе развивать проект по 
продаже франшизы производства 
детокс-соков и смузи, Суздаль во 
многом из-за этой личной истории 
сразу же согласился. На тот момент 
он работал в крупной госкорпора-
ции, параллельно занимался гра-
фическим дизайном и разработ-
кой сайтов как фрилансер.

Суздаль делал сайты и продви-
гал в интернете проекты Смирно-
ва в сфере лицензирования строи-
тельства. Они даже запустили со-
вместный образовательный курс 
под названием «Пассивный до-
ход», успешно провели два потока 
с общим числом более 300 учени-
ков. «На момент, когда Антон при-
гласил меня в проект, у нас име-
лись только рецепты 12 соков и 
смузи, три детокс-программы и 
страшненькая посадочная стра-
ница в интернете, — вспоминает 
Суздаль. — Но даже на такой прото-
тип франшизы был спрос». Рецеп-
ты и сайт Смирнов сумел продать 
первому франчайзи за 80 тыс. руб.

Домашний детокс

Сама идея сделать бизнес на оздо-
ровительных соках и смузи роди-
лась из увлечений супруги Антона 
Смирнова — Юлии. Несколько лет 
назад она перешла на вегетариан-
ство, но отказываться от вкусной 
еды не хотела. Стала много экспе-
риментировать — самостоятель-
но делать соки, смешивать разные 
ингредиенты. Так на ее кухне поя-
вилась мощная соковыжималка и 

блендер. Поначалу роль дегустато-
ра выполнял супруг, позже, когда 
все разговоры с друзьями и знако-
мыми стали сводиться к смузи, они 
тоже заинтересовались «эликсира-
ми». Некоторые даже стали зака-
зывать их домой.

Тогда Юлия поняла, что мода 
на здоровое питание, распростра-
ненная на Западе, приходит и в 
Россию. Попросила мужа «упако-
вать продукт» и настроить прода-
жи. Первыми клиентами стали мо-
сковские друзья и знакомые. «По-
началу был один заказ в день, уже 
через неделю после старта их ста-
ло четыре-пять», — вспоминает 
Юлия. Антон нашел производите-
ля бутылок и этикеток, Юлия сама 
делала соки, разливала их в буты-
лочки и отправляла курьеров раз-
возить заказы. В первый же месяц 
оборот составил порядка 140 тыс. 
руб., прибыль — 90 тыс. руб. Смир-
нов и Суздаль решили масштаби-
ровать эту бизнес-модель с помо-
щью региональных партнеров.

Юлия занималась разработ-
кой рецептов, Антон  — страте-
гией и продажами франшизы, 
Юрий — маркетингом и дизайном. 
Он сверстал сайт, провел работы по 
SEO-оптимизации, зарегистриро-
вал домен detox.pro. «По сути фи-

нансовые расходы на старте укла-
дывались в стоимость бизнес-ланча 
в московском кафе — это затраты 
на домен, хостинг», — говорит Суз-
даль. Логотип и макеты этикеток, 
буклетов он тоже разработал сам. 
С этим пакетом команда из трех че-
ловек и запустила продажи фран-
шизы летом 2015 года. Рассказыва-
ли о проекте во всех соцсетях, купи-

ли рекламу на площадке «Франши-
за.ру» за 15 тыс. руб. Товарный знак 
зарегистрировали, только когда 
пошли звонки от потенциальных 
франчайзи, — на эти цели потре-
бовалось еще 40 тыс. руб.

Региональные франчайзи сами 
изготовляют напитки на дому или 

на арендованной кухне, упаков-
ку и этикетки присылает «Детокс 
Про», заказы приходят на общий 
сайт, где у франчайзи есть регио-
нальные вкладки.

Изначально продавали два ва-
рианта франшизы: под брендом 
DetoxPro или так называемую биз-
нес-модель — пакет, куда входила 
разработка отдельного бренда по 

пожеланиям заказчика, новая ре-
цептура, интернет-магазин, маке-
ты этикеток, листовок и буклетов. 
Но впоследствии от второй моде-
ли продаж отказались — громких 
историй успеха не было, да и пло-
дить конкурентов основной про-
дукции не было смысла. «Так как 

мы не занимались поддержкой 
этих проектов, точно их судьбу не 
знаем, но, видимо, мало иметь ин-
тернет-магазин, логотип и рецеп-
ты, нужно нечто большее — сооб-
щество», — говорит Суздаль.

Самым сложным было продать 
первые пять франшиз, признают 
партнеры. «Фактор недоверия к 
молодой компании, не имевшей 
тогда подтвержденного успеха, 
был серьезным барьером. Реше-
нием стало то, что мы позицио-
нировали себя прозрачно — раз-
местили свои фото и весь профес-
сиональный бэкграунд каждого из 
основателей на сайте», — говорит 
Юрий. Очевидно, на руку партне-
рам играла и набирающая обороты 
популярность детокс-диет.

Трудности производства

Практически сразу же после старта 
продаж франшизы партнеры ре-
шили открыть более масштабное 
производство. Нашли контракт-
ную кухню в кафе, которая была го-
това взять на себя весь цикл произ-
водства, включая закупку продук-
тов, приготовление соков и разлив 
по бутылочкам. Пришлось только 
докупить оборудование, напеча-
тать этикетки, закупить упаковку 
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Как заработать на продажах детокс-франшизы
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Партнеры «Детокс Про» Юрий Суздаль (на фото слева) и Антон Смирнов с супругой Юлией (оба на фото справа) делают ставку 
не на производство, а на работу с франшизами. Им уже удалось продать около 50 франшиз. А после получения всех документов 
из Роспатента предприниматели планируют начать заключать договоры коммерческой концессии

Совокупный оборот сети DetoxPro в 2016 году 

составил чуть больше 30 млн руб. в год. Из них, 

правда, больше 18 млн руб. приносит одна Москва. 

«Средний чек отличается существенно. В Москве 

средний чек растет — год назад было 2,7 тыс. руб., 

сейчас уже 3,3 тыс. руб., в регионах колеблется около 

2 тыс. руб.», — говорит Юрий Суздаль
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и подготовить пакет документов — 
на все понадобилось 150 тыс. руб. 
Себестоимость производства ти-
пичной детокс-программы из ше-
сти бутылочек по 330 г с напитка-
ми из овощей и фруктов на один 
день на контрактной кухне состав-
ляла 1,1 тыс. руб., продавали набор 
уже за 1,8 тыс. руб.

Чтобы официально запустить 
производство детокс-соков, по-
требовалось получить деклара-
цию соответствия нормам Евра-
зийского экономического сою-
за (ЕАС). Она обошлась вместе с 
протоколом испытаний в 15 тыс. 
руб. Каждый год декларацию надо 
продлевать. По словам Суздаля, 
Роспотребнадзор проверки про-
изводства не проводил, обычно 
сотрудники ведомства реагируют 
на жалобы клиентов.

«Мы много экспериментиро-
вали с использованием разных 
сервисов и рекламой. Некоторые 
каналы давали феноменальный 
результат, некоторые  — полный 
слив,  — вспоминает Суздаль.  — 
Например, почти все SMM-щики 
предлагали накрутку пользовате-
лей и написание постов, а нам хо-
телось получить живой интерес от 
подписчиков». Тогда решили са-
мостоятельно взаимодействовать 
с лидерами мнений в сфере здоро-
вого образа жизни — кому-то да-
рили напитки, кому-то приходи-
лось платить до 55 тыс. руб. за пост. 
Зато сразу было видно результат. 
Например, пост в Instagram у теле-
ведущей Ирены Понарошку при-
нес за два дня столько клиентов, 
сколько до этого не удавалось нара-
ботать за два с половиной месяца.

Руководить производством 
пригласили в команду знакомую, 
имя которой просят не упоминать. 
«Она занималась производством 
по нашей рецептуре на контракт-
ной кухне, но через два месяца 
мы решили свернуть производ-
ство — продажи франшиз пошли в 
гору», — вспоминает Суздаль. Впо-
следствии знакомая создала свой 
проект. Теперь она конкурирует с 
«Детокс Про».

Дело в том, что партнеры ре-
шили сосредоточиться на работе с 
франшизами, а не на производстве. 
«У нас с Антоном не было ни ма-
лейшего желания возиться с про-
изводством соков, нам нравится 
масштаб, и мы стремились к нему 
изначально», — говорит Суздаль.

Их московским и ключевым 
франчайзи стала предпринима-
тель Юлия Сидоренко, сейчас но-
вые рецепты компания тестирует 
у нее. Юлия работала в российском 
офисе международного туропера-
тора в Москве. После того как офис 
закрылся, стала искать, чем бы ей 
заняться.

«Поначалу я просто хотела ку-
пить себе детокс-программу, по-
пробовать соки»,  — вспоминает 
она. Наткнувшись в интернете на 
предложение от «Детокс Про» в 
сентябре 2015-го, решилась на по-
купку франшизы. Поначалу объем 
заказов был не очень большим, но 
уже к марту 2016-го стало понятно, 
что нужно расширяться. Она сняла 
производственный цех в Реутове 
за 110 тыс. руб., где посменно рабо-
тает два повара. По словам Юлии, 
в месяц поступает порядка 350 за-
казов, оборот — 1,5 млн руб., чи-
стая прибыль — 30%. Детокс-про-
грамма из восьми бутылок по 330 г 
у Сидоренко стоит 1980 руб., про-
изводственная себестоимость со-
ков — 23–27%.

Дорогое здоровье

По сути дела, Юрий Суздаль и су-
пруги Смирновы продают свой 
опыт. У бизнеса «Детокс Про» ми-
нимальные издержки. Всего один 
сотрудник на удаленке — это опе-
ратор, который общается с фран-
чайзи, остальные бизнес-процес-
сы вынесены на аутсорсинг.

В общей сложности партне-
ры продали почти 50 франшиз — 
с франчайзи заключается лицен-
зионный договор. После получе-
ния всех документов из Роспатен-
та предприниматели планируют 
начать заключать договоры ком-
мерческой концессии.

Паушальный взнос составляет 
100 тыс. руб. на соки, смузи, оре-
ховое молоко (более 40 напитков и 
девяти детокс-программ), столько 
же — за пакет «детокс-еда» (14 ре-
цептов здоровой кухни); ком-
плексная франшиза на напитки и 
еду обойдется в 150 тыс. руб. Ро-
ялти не зависит от объема про-
даж — каждый франчайзи платит 
по 5 тыс. руб. ежемесячно, по ком-
плексной франшизе — 10 тыс. руб.

«Поначалу было сложновато, 
но сейчас у нас стабильно есть 
несколько заказов на програм-
мы в день и есть контракты с 
фитнес-клубами на поставку со-
ков», — говорит Анастасия Шаш-
кина, франчайзи  «Детокс Про» 
из Владивостока. Она купила па-
кет франшизы на соки в январе 
2016 года.

Основной канал привлече-
ния пользователей, по ее словам, 
Instagram и «сарафанное радио». 
Как и Юлия Смирнова, поначалу 
она давала соки на пробу своим 
знакомым, потом стала привле-
кать городских лидеров мнений. 
Финансовые результаты пред-

приниматель не раскрывает, но 
говорит, что прибыль составляет 
порядка четырех-шести средних 
зарплат по Владивостоку. Арен-
да производственного помеще-
ния обходится ей в 15 тыс. руб., 
производством она занимает-
ся в одиночку. «Мне нравится эта 
франшиза — можно в любое время 
получить поддержку. Правда, кон-
куренты не дремлют. В городе поя-
вились уже другие подобные про-
екты», — говорит Шашкина.

Совокупный оборот сети 
DetoxPro в 2016 году составил чуть 
больше 30 млн руб. в год. Из них, 
правда, больше 18 млн руб. при-
носит одна Москва. «Средний чек 
отличается существенно. В Мо-
скве средний чек растет — год на-
зад было 2,7 тыс. руб., сейчас уже 
3,3 тыс. руб., в регионах колеблется 
около 2 тыс. руб.», — говорит Суз-
даль. Рост среднего чека в столи-
це обусловлен постоянным расши-
рением ассортимента — партнеры 
запустили производство здоровой 
еды и даже десертов. Нередко по-
купатели берут сразу трехднев-
ные программы (6290 руб.), а ино-

гда по принципу «себе и маме», а 
такой чек уже превышает 12 тыс. 
руб. Также в ближайшее время 
партнеры планируют ввести ме-
сячные планы.

80% клиентов «Детокс Про» — 
это девушки 25–35 лет, которые 
хотят похудеть. Но Юрий Суздаль 
рассчитывает привлечь и другие 
категории клиентов: «Мы пози-
ционируем натуральное питание 
и разгрузочные дни на соках не 
просто как возможность поддер-
живать здоровье и красоту, а как 
прямую альтернативу дорогой ме-
дицине и фармакологии. Болеть 
сейчас очень дорого».

Но главная ставка Суздаля и 
Смирновых — на регионы. «В про-
винции по большей части еще не 
очень понимают детокс, поэтому 
покупка франшизы в регионах — 
это во многом инвестиция в буду-
щее. По нашим прогнозам, поваль-
ная мода на детокс дойдет до реги-
онов в течение ближайших двух-
трех лет. Расцвет детокса в России, 
когда соки продаются на каждом 
шагу, как в Нью-Йорке, еще впе-
реди», — надеется Юрий. 

Очищение и оздоровление

Как правило, де-
токс-программа — это 
один-три разгрузочных 
дня, в течение которых 
употребляются только 
свежевыжатые соки и 
смузи. У них обычно 
сложный состав — сме-
шиваются несколько 
видов овощей, фруктов 
и трав. Якобы такие 
напитки способствуют 
очищению организма, 
впрочем, официальных 
исследований на эту 
тему нет.
«Мода на джусинг 
началась года три на-

зад — как раз тогда и 
появилась наша компа-
ния, мы были одними 
из первых, — говорит 
основательница ком-
пании Organic Religion 
Анна Бурсакова. — 
В кризис покупатель-
ная способность суще-
ственно упала, а соки и 
смузи — товар не пер-
вой необходимости».
По расчетам Бурсако-
вой, целевая аудито-
рия в Москве — около 
120 тыс. человек. Се-
годня Organic Religion 
получает от 25 до 

50 заказов в день на 
детокс. Кроме того, 
она продает соки 
через партнеров — 
магазины здорового 
питания.
Производством соков 
занимаются не только 
специализирующие-
ся на этом продукте 
компании, но и те, кто 
предлагает здоровую 
еду «по подписке», на-
пример, Justforyou.ru и 
Perfomance Food. Кро-
ме того, тренд добрал-
ся и до ресторанов: 
даже заведения с тра-

диционной кухней ста-
ли предлагать «зеленое 
меню», где можно най-
ти свежевыжатые соки 
и смузи.
«Качественные соки 
холодного отжима 
производить очень до-
рого, отсюда и высокие 
цены, а также огромное 
количество недобро-
совестных производи-
телей, которые исполь-
зуют некачественные 
овощи или различные 
фруктовые пюре и раз-
бавляют соки водой», — 
говорит Барсукова.

Программа: Юлия Веселова — jveselova@rbc.ru, +7 (985) 173 3203
Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 (964) 772 3484
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